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Distrito y concejales
intervienen el mercado viejo 

para construir solución de 
movilidad y espacio público

Hasta el 30 de septiembre 
contribuyentes de Riohacha 
podrán pagar sus impuesto  

con el 70% de descuentos en 
intereses y sanciones
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actividades deportivas en la 

comunidad indígena de Media 
Luna

Tribunal Administrativo de 
Cundinamarca ordenó

rehacer la lista de candidatos 
a la Contraloría
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Al ser señalado en la muerte de Inés 
Rafaela Alvarez, Hernando Martinez, se 

entregó a las autoridades

Uniguajira recibe visita de 
pares académicos para el 
programa de Ingeniería 
Civil on motivo de 

verificación de las 
condiciones de calidad 
para renovación de 

registro calificado, el programa 
de Ingeniería Civil de la 
Universidad de La Guajira 
recibió visita de pares 
académicos. En esta ocasión, el 
profesional asignado por el 
Ministerio de Educación 
Nacional (MEN) fue el 
ingeniero y máster en 
Infraestructura Ferroviaria de 
la Universidad a Distancia de 
Madrid, John Jairo Agudelo 
Ospina. 

En el espacio que se realizó de 
manera virtual, participaron 
diferentes funcionarios y 
docentes de la Alma Mater, 
entre ellos el rector Carlos 
Arturo Robles Julio y el director 
del pregrado, Albert De La Hoz 
Navas; así como Dair Redondo 
Granadillo, director de la 
Oficina de Aseguramiento de 
la Calidad; Pilar Pomarico 
Pimienta, vicerrectora 
académica y Luis Viecco 
Rivadeneira, decano de la 
Facultad de Ingeniería  

Durante la presentación se 
resaltó la importancia y 
responsabilidad que tiene la 
carrera para contribuir a la 
solución de las problemáticas de 
la región, al tener en cuenta el 
Plan de Desarrollo 
Departamental y considerar las 
situaciones sociales, 
ambientales y económicas de La 
Guajira. Un ejemplo de ello, es 
el planteamiento de actividades 
con el sector externo para la 
ejecución de proyectos de 
saneamiento básico. 

Asimismo, se destacó la 
multiculturalidad y el 
multilingüismo como factores 
distintivos de la universidad, 
dado que es importante que el 
contexto en el que se 
desarrolla el programa esté 
alineado con el entorno.
 
Del mismo modo, se 
consideran los aspectos 
ambientales de la región para 
el avance del pregrado. “La 
responsabilidad con el medio 
ambiente es crucial para 
responder a las condiciones 
climáticas y ecosistémicas del 
departamento. Con el actual 
plan de estudios, buscamos 
reducir el impacto ambiental y 
realizar acciones de modo 
sostenible, que solucionen las 
necesidades que tenemos como 
población y garanticen una 
vida digna” puntualizó Albert 
De La Hoz Navas. 

Igualmente, puntualizó que 
una forma de mejorar 
continuamente es tomar en 
cuenta las recomendaciones de 
instituciones nacionales e 
internacionales, y proceder 
con actividades que aportan a 
la evolución curricular como 
cursos que podrían ofertarse 
para variar de semestre a 
semestre y diversificar la 
educación.  

Finalmente, explicó que los 
jóvenes en formación  de 
Ingeniería Civil aquieren  
habilidades específicas con la 
ayuda de las herramientas 
tecnológicas y competencias 
básicas en cada uno de los 
perfiles, que posteriormente 
influirán en los aportes que  a 

C

la solución de problemas 
departamentales y regionales, 
así como al crecimiento 
institucional. 

Es conveniente indicar que el 
programa cuenta actualmente 
con 684 estudiantes, 437 
graduados y 86 profesores, 
además de unas líneas de 
investigación centradas en 
Análisis, Diseño y Revisión 
Estructural,  Construcción, 
Geotecnia, Sistemas Hidráulicos 
Sanitarios, Vías y Transporte, 
Gestión Integral del Recurso 
Hídrico, Gestión Integral de 
Zonas Marinas y Costeras, 
Sistemas de información 
geográfica y medio ambiente, y 
Energías alternativas. 

La jornada continuará el día de hoy con diferentes 
encuentros entre el par académico y los estamentos del 
programa 
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En Riohacha reinició el calendario escolar con el 
PAE funcionando al 100%
La Administración Distrital supervisa la 
ejecución de este programa, que según 
la comunidad educativa se lleva cabo a 
satisfacción.

Ayer miércoles más de 55 mil 
estudiantes de las zonas urbana, 
rural y étnica de Riohacha, regre-
saron a las aulas luego del receso 
escolar. El secretario de educa-
ción, Jesús Herrera Mendoza, rea-
lizó un recorrido por algunas de 
las sedes, encontrando completa 
normalidad en el reinicio de la 
jornada.

El funcionario puso espacial 
atención en la implementación 
del Programa de Alimentación 
Escolar, el cual se ejecuta sin 

contratiempos, cumpliendo con 
todos los requerimientos estable-
cidos por el Ministerio de Educa-
ción Nacional.

“Hicimos una verificación en-
contrando que la comunidad aca-
démica está complacida con el 
funcionamiento del PAE. Nos re-
portan que los alimentos se están 
entregando a tiempo, en las can-
tidades requeridas y en buen es-
tado, lo que permite que nuestros 
estudiantes gocen de este benefi-
cio, que es de gran utilidad para 

su proceso académico”, señaló el 
secretario de educación.

En establecimientos educati-
vos como el Denzil Escolar y la Ins-
titución Técnica Agropecuaria de 
Tomarrazón, donde reciben clases 
mayoritariamente jóvenes de los 
estratos uno y dos, resaltaron que 
los problemas que se presenta-
ban al inicio la ejecución de este 
programa, solo hacen parte del 
pasado.

“Antes cuando íbamos a ini-
ciar clases era una preocupación 
para nosotros porque el PAE siem-
pre empezaba tarde generando 
que muchos de los estudiantes 

no asistieran a sus clases. Con el 
nuevo operador, todo ha funcio-
nado bajo la normalidad y cum-
pliendo con los requerimientos 
del programa”, manifestó Denzil 
Barros Solano, rector de la Insti-
tución Técnica Agropecuaria del 
corregimiento de Tomarrazón. 

Por su parte, el rector de la 
Institución Educativa Denzil Esco-
lar, Diomedez Ordóñez de la Cruz, 
enfatizó en que “los niños y jóve-
nes obtienen varios beneficios 
con esta estrategia de perma-
nencia; primero la parte nutricio-
nal, segundo ayuda al bolsillo de 
la familia y también les permite 

a nuestros alumnos rendir más, 
un muchacho bien alimentado 
responde más en su parte acadé-
mica”. 

Es de anotar, que ‘Servicios 
de Alimentación NP SA, La Vian-
da’, operador del Programa de 
Alimentación escolar en la zona 
urbana y rural, atiende a 22.405 
estudiantes en 73 sedes educa-
tivas, entregando un promedio de 
38 toneladas de alimento cada 
mes. Por su parte, los prestadores 
del servicio en las comunidades 
indígenas, entregan diariamente 
18.253 raciones, en 188 centros 
etnoeducativos.

El secretario de educación, Jesús Herrera Mendoza, realizó un recorrido por algunas de las sedes.

Corpoguajira participó en encuentro de las CAR con 
Ministra de Ambiente designada, Susana Muhamad
Retos ambientales de las regiones, cambio climático y democracia ambiental; fueron algunos de los temas 
abordados.

El Director General de 
Corpoguajira, Samuel 
Lanao Robles, partici-
pó en el encuentro que 
sostuvieron las autori-

dades ambientales del país con la 
ministra de Ambiente (designada), 
Susana Muhamad González, en la 
capital del país.

El funcionario explicó que 
“durante la reunión se abordaron 
temas relacionados con los retos 
ambientales de las regiones y so-
bre la disposición de las CAR para 
trabajar articuladamente desde 
los territorios con dicho ministe-
rio.”

Adicionalmente, señaló que 

“en este encuentro, también tra-
tamos aspectos relacionados 
con la democracia ambiental y la 
preparación real, cierta, definida 
y contundente ante el cambio cli-
mático”.

Por su parte, Muhamad Gon-
zález informó que el gobierno tie-
ne dos grandes retos prioritarios: 

una coherencia entre el Estado y 
sus instituciones a través de una 
política que articule los sectores, 
y dos, territorializar la política, re-
saltando la importancia de la par-
ticipación de la ciudadanía en las 
regiones, “vamos a profundizar en 
la democracia ambiental y en la 
preparación frente a la realidad 
del fenómeno de variabilidad cli-
mática. A regular, limitar y ejercer 
la autoridad con sustento técnico 
y concertación social”.

El encuentro se realizó en el 
marco del 65 Congreso Internacio-
nal de Acodal, en donde se llevó 
a cabo la asamblea general de la 
Asocars.

El Director General de Corpoguajira, Samuel Lanao Robles, y la ministra de Ambiente (designada), Susana Muhamad 
González.

https://guajiranews.com/revista-actualidad-guajira/
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Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el Mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...
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EL CONGRESITO

El deporte de mal en peor, en el 
Distrito de Riohacha

Mañana sábado se celebra una 
fiesta de la religión católica, 
muy arraigada en la tradición 
del pueblo riohachero

En el Distrito de Riohacha, el 
sicariato en motocicleta no se 
detiene

Y se logra evidenciar desde el mo-
mento en que un grupo de depor-
tistas discapacitados se tomaron la 
sede del Instituto Departamental de 
Deportes de La Guajira, exigiendo el 
cumplimiento de algunas peticiones 
para poder participar en competen-
cias del orden nacional.
Al final, al parecer, hubo acuerdos 
para que a éstos deportistas con dis-
capacidad se les pueda cumplir des-
de el punto de vista financiero para 
que puedan participar en diferentes 
eventos deportivos incluyendo los 
juegos paralímpicos nacionales.
La toma hoy del IDDG, fue liderada 
por el invidente, Arnulfo Luna Men-
doza.
Se recuerda que el Instituto Depar-
tamental de Deportes de La Guajira, 
está en la mira del gobernador Ne-
mesio Roys Garzón, para un posible 
proceso de liquidación para darle 
paso a la secretaria de Deportes de 
La Gobernación de La Guajira.
¡Y listo el pollo!

En las últimas horas fue asesinado el jo-
ven profesional, Raúl Rosales Blanquice-
th. El crimen fue cometido en la calle 33 
con carrera 12 "A", por personas que se 
movilizaban en una motocicleta. La vícti-
ma se movilizaba en un vehículo de color 
blanco, al parecer, de su propiedad.
Raul Rosales Blanquiceth, era abogado de 
la Universidad Popular del Cesar y  fungía 
como defensor público de la Defensoría 
del Pueblo , Regional Guajira.  Era hijo de 
Raúl Rosales, quien es pensionado como 
agente que fue de la Policía Nacional.
Preocupa que el sicariato no se detiene 
en el Distrito de Riohacha.
Y pensar que el orden público con rela-
ción a los problemas de las motocicletas 
no lo maneja el alcalde José Ramiro Ber-
múdez Cotes, sino el director del Instituto 
Distrital de Tránsito y Transportes, Ins-
tramd, Luis Pablo De Armas Blanco.
¡Y no me digas más!

Es la de la Virgen del Carmen que es cata-
logada como la Patrona de los Marinos, de 
los pescadores y los choferes.
Uno de los actos populares se realiza en 
la Terminal de Transportes con una fiesta 
musical patrocinada por los taxistas que 
allí laboran. 
Y el acto principal es la tradicional proce-
sión con la imagen de la Virgen del Carmen 
que sale en las horas de la tarde del  Hospi-
tal y finaliza en la Catedral Nuestra Señora 
de los Remedios de Riohacha.
Hay que recordar que en la época de los 
sacerdotes italianos que pertenecían al Vi-
cariato Apostólico de Riohacha, esta proce-
sión salía a las cinco de la tarde del 16 y se 
recogía a las cinco de la madrugada del 17 
de julio.
Esta tradición desapareció cuando se crea 
la Diócesis de Ríohacha y se van los sacer-
dotes capuchinos italianos y llegan sacer-
dotes colombianos con el Obispo, Jairo Ja-
ramillo Monsalve.
¡La tradición católica sigue intacta!

Teniendo en cuenta el 
Acuerdo 004 de 2022 
aprobado por el Concejo, 
la Administración Distri-

tal continúa ofreciendo alivios 
tributarios a contribuyentes de la 
ciudad para que se pongan al día 
con sus impuestos predial unifica-
do, y de industria y comercio. 

En esta ocasión, los ciudada-
nos obtendrán un 70% de des-
cuento en intereses y sanciones 
por las vigencias 2021 y ante-
riores, pagando la totalidad del 
capital o suscribiendo acuerdo de 
pago hasta el 30 de septiembre 
de 2022.

“El momento de pagar los im-
puesto, es ahora. Estamos ofre-
ciendo una nueva oportunidad 
para que los contribuyentes se 
pongan a paz y salvo, evitar em-
bargos y contribuir con Riohacha; 
cumpliendo con sus obligaciones 
le permiten a la administración 
proporcionar bienes públicos 
esenciales para mejorar la ca-
lidad de vida de los habitantes, 
atender las necesidades básicas, 
y mejorar los servicios en salud, 

educación y justicia”, explicó Va-
nessa Ricciulli, Directora de Ren-
tas del Distrito. 

Los interesados en acogerse a 
este nuevo incentivo, pueden pa-
gar en las entidades financieras 
autorizadas: Bancolombia, Ban-
co de Occidente, Banco Popular, 

Banco de Bogotá, Bancomeva, y 
puntos Efecty y Baloto. También a 
través del botón PSE disponible 
en el portal web de la institución 
www.riohacha-laguajira.gov.co o 
acercándose a la Casa de Aten-
ción Tributaria-CDAT ubicada en 
la Calle 2 # 9-20.

Hasta el 30 de septiembre contribuyentes de Riohacha 
podrán pagar sus impuestos con el 70% de descuentos 
en intereses y sanciones

Al pagar las obligaciones tributarias se evitan embargos y se aporta al desarrollo de Riohacha.

Vanessa Ricciulli, Directora de Rentas del Distrito. 

http://www.riohacha-laguajira.gov.co
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Se presentó un ciudadano 
a la Fiscalía, con relación 
al crimen de Inés Rafaela 
Alvarez Pérez

La Defensoría del Pueblo a 
nivel nacional a cargo de 
Carlos Camargo lamentó 
y rechazó dos crímenes 
cometidos en las últimas 
horas, en el Distrito de 
Riohacha

La senadora electa por el 
departamento de La
Guajira, Martha Peralta 
Epieyu, mostró su
indignación por el crimen 
de la joven Inés Rafaela 
Alvarez Pérez

El joven guajiro Leonardo 
Carvajalino Torres, asumió 
como nuevo profesional de co-
municaciones externas y pren-
sa del Centro Internacional de 
Negocios y Exposiciones de Cor-
ferias en la ciudad de Bogotá.  
  Después de partici-
par en la convocatoria abier-
ta a nivel nacional, fue es-
cogido como el profesional 
idóneo para desempeñar el 
cargo que exige competen-
cias superiores en el área.  
  Corferias es una socie-
dad de carácter privado que se 
encarga de impulsar el desa-
rrollo industrial, social, cultural 
y comercial en la Región Andi-
na, Centroamérica y el Caribe.  
Su función principal es la or-
ganización de las ferias, expo-

siciones, eventos y convencio-
nes más importantes del país.  
  Carvajalino Torres es 
riohachero de nacimiento, co-
municador social y periodista, 
especialista en narrativas di-
gitales, con estudios comple-
mentarios en comunicación 
estratégica - organizacional, 
marketing digital, oratoria, 
identidad corporativa, posicio-
namiento de marca e imagen.  
  Cuenta además con 
experiencias enriquecedoras 
en el área de la comunicación 
y reconocimientos como perio-
dista a nivel nacional.  Estuvo 
al frente de la oficina de comu-
nicaciones del Festival Francis-
co el Hombre y como asesor de 
comunicaciones en distintas 
organizaciones.

Leonardo Carvajalino Torres, nuevo profesional de comunicaciones externas y prensa del Centro Internacional 
de Negocios y Exposiciones de Corferias en Bogotá.

Leonardo Carvajalino Torres, 
joven guajiro que integrará 
la oficina de comunicaciones 
y prensa de Corferias en la 
ciudad de Bogotá

En efecto, tiene que ver en pri-
mera instancia con el crimen 
de Raúl Rosales Blanquiceth, 
abogado, defensor público y 
estaba adscrito a la Defensoría 
del Pueblo, Regional Guajira. 
Fue acribillado a tiros por sica-
rios que se movilizaban en una 
motocicleta, en el barrio los 
Nogales.
En segunda instancia, se trata 
de Inés Rafaela Alvarez Pérez 
quien fue vilmente asesinada y 
su cadáver fue encontrado en 
las playas de Ríohacha.
La Defensoría del Pueblo a ni-
vel nacional, también le solicita 
a la Fiscalía General de la Na-
ción, la mayor celeridad en las 
investigaciones para que estos 
dos crímenes de personas jó-
venes no queden en la impuni-
dad.

Y le pidió a las autoridades com-
petentes entre ellas la Fiscalía 
General de la Nación, Regional 
Guajira, la mayor celeridad en 
las investigaciones para que este 
crimen repudiado por la sociedad 
riohachera, no quede en la impu-
nidad.
La parlamentaria electa, también 
demandó de las autoridades del 
Distrito de Riohacha, un trabajo 
coordinado con la fuerza pública 
para que velen por la seguridad 
de las mujeres de este Distrito que 
en otras oportunidades también 
han sido víctimas de las amenazas 
y los feminicidios que algunos de 
ellos están en la impunidad.
Se anota que Martha Peralta 
Epieyu, el próximo 20 de julio 
se posesiona como senadora de 
la República de Colombia, para 
el período constitucional 2022 - 
2026.

Pero no existe una claridad en 
cuanto sí es o no es el presunto 
criminal de esta joven barran-
quillera que apareció muerta el 
pasado lunes en las playas de 
Riohacha.
El nombre de la persona que 
se presentó es Hernando Mar-
tínez Goenaga, residente en el 
barrio Arriba.
Al parecer, se pudo haber lega-
lizado su presentación ya que 
también tenía orden de captu-
ra y fue buscado por los agen-
tes del CTI, pero no lograron 
capturarlo.
Se espera ahora que las inves-
tigaciones avancen y se logre 
esclarecer el crimen de Inés 
Rafaela Alvarez Pérez, y al cul-
pable que le pueda caer todo el 
peso de la Ley.
Por un feminicidio que ha sido 
repudiado por toda la sociedad 
del Distrito de Riohacha.

http://www.instagram.com/guajiranews
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ACTUALIDAD
Distrito y Concejales intervienen el Mercado
Viejo de Riohacha en busqueda de soluciones 
de movilidad y espacio público

En compañía de ediles, Secretaría de Infraestructura 
y Servicios públicos, inspeccionó el avance de

ejecución de proyectos en Riohacha
Algunas obras que aún no han sido entregadas, presentan averías producto del uso indebido de la comunidad. 

Los concejales del Distrito de 
Riohacha, convocaron hacer un re-
corrido e inspección en el Mercado 
Viejo para determinar la situación 
de espacio público y movilidad en 
esta plaza de comercio, ya que se 
vuelve intransitable pasar entre 
las calles 12 y 14 con las carreras 
7 y 8, y consideran urgente buscar 
la solución a esta problemática 
que afecta los espacios libres de 
la ciudad.

El director de seguridad y con-
vivencia ciudadana, Lucas Gnecco 
Bustamante en compañía de la 
directora de Casa de Justicia, Luz 
Ángela Durán Arismendy, quien 
cumple funciones de Secretaria 
de Gobierno encargada, lideraron 
el recorrido con funcionarios de 
Planeación, Medio Ambiente, Ser-
vicios Públicos y Policía Nacional, 
verificando la situación de invasión 
del espacio público.

En conversación con los repre-
sentantes de este sector comer-
cial, del Mercado Viejo, se logró de-

terminar para la próxima semana, 
una mesa de trabajo para terminar 
de definir las acciones para recu-
perar estos espacios que están 
siendo invadidos y no permiten la 
movilidad vehicular y peatonal de 
manera tranquila.

Gnecco Bustamante, señaló 
que estas acciones se han venido 
adelantando con las diversas inter-

venciones donde se ha socializado 
la situación de invasión de espacio 
público, “de la mano con los co-
merciantes formales e informales 
estamos trabajando para mejorar 
esta situación que tanto han de-
nunciado los ciudadanos que exi-
gen espacios libres para todos”.

Asimismo, el director de segu-
ridad y convivencia ciudadana, ma-

nifestó que en esta próxima mesa 
de trabajo se va a evaluar toda la 
situación en el mercado viejo, “te-
nemos la disposición de atender a 
la ciudadanía, entendemos que de 
esta manera llevan sustento a sus 
hogares pero es una realidad que 
están invadiendo el espacio públi-
co que debe ser recuperado para 
todos”.

El compromiso de la Adminis-
tración Distrital de José Ramiro 
Bermúdez Cotes, es mejorar la 
movilidad y recuperar el espacio 
público para todos los riohacheros 
y riohacheras, “a través del diálogo 
y la concertación se que vamos a 
llegar a soluciones que beneficie a 
todos en el mercado viejo de Rio-
hacha”.

Teniendo en cuenta la im-
portancia que tiene la comu-
nidad para la Administración 
Distrital y trabajando de la 
mano con la Junta de Ad-
ministradora Local Nuestra 
Señora de los Remedios, fue 
posible realizar un recorrido 
por diferentes puntos para 
verificar los avances de va-
rias obras que se ejecutan 
en la ciudad.

El Secretario de Infraes-
tructura y Servicios Públicos, 
Keider Freyle Sarmiento, jun-
to a los ediles visitaron va-
rios proyectos, entre ellos, 
la terminal de transporte, 
el colector de la calle 27 y 
las obras del parque Luis 
Eduardo Cuellar; en este ul-
timo se inspeccionaron los 
espacios biosaludables, el 
parque infantil y la cancha 
sintética.

“Fue con el propósito de 
mirar los avances que llevan 
los cinco frentes de obra que 
se viene adelantando en va-
rios barrios de la Comuna 
seis. Durante este recorri-
do pudimos verificar que 
algunos proyectos ya están 

prácticamente esta por en-
tregar, que van a ser de la 
ciudadanía”, explicó Loreto 
Ortiz González, Miembro de 
la Junta Administradora Lo-
cal Nuestra Señora de los Re-
medios de la Comuna seis. 

Si bien el balance del re-
corrido fue positivo en cuan-
to al avance de las obras, 
también se pudo evidenciar 
en algunos casos, la falta 
de civismo y cultura ciuda-
dana, teniendo en cuenta 
que pese a que las obras no 
han sido entregadas, como 
en el caso del Parque Luis 
Eduardo Cuellar, ya se pre-
sentan averías producto del 
uso indebido por parte de la 
comunidad.

En ese sentido, el fun-
cionario líder de la sectorial 
de infraestructura y servi-
cios públicos, Keider Freyle 
Sarmiento, hizo un llamado, 
señalando que “estamos 
pidiendo que tengamos ese 
compromiso, que cuidemos 
las obras que son para la 
gente, entre todos es que 
podemos cambiamos la his-
toria de Riohacha”.

Recorrido e inspección en el mercado viejo para determinar la situación de espacio público y movilidad en esta plaza de comercio.

Se realizó un recorrido por diferentes puntos para verificar los avances de varias obras que se están ejecutando en 
la ciudad.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Cerrejón hizo entrega 
de más de 200 im-
plementos deportivos 
y construyó el cerca-
miento de la cancha 

de fútbol de la comunidad indíge-
na de Media Luna, lo que permite 
impulsar las actividades depor-
tivas en la zona. La donación be-
neficia a más de 180 jóvenes que 
participarán de un torneo de fút-
bol que realizarán los miembros 
de la comunidad en el marco de 
las festividades de la Virgen del 
Carmen.

“Esta donación hace parte de 
las acciones que realiza Cerrejón 
dentro del programa de Deportes 
y busca contribuir con el buen 
uso del tiempo libre, reforzar 
valores y principios e incentivar 
hábitos de vida saludable en los 
jóvenes guajiros que viven en el 
área de influencia de la compa-
ñía. Con la comunidad de Media 
Luna mantenemos una comuni-
cación permanente y nos alegra 
poder apoyar en la realización de 
este evento deportivo que tiene 
tanta aceptación entre los miem-
bros de la comunidad”, afirmó 
Juan Carlos García Otero, gerente 
de Asuntos Sociales de Cerrejón.

“Doy gracias a Cerrejón por el 
apoyo que nos viene dando para 
la realización de este evento. 
Cerrejón viene apoyando a la co-
munidad desde hace rato. Esto 
sirve para que los pelaos no se 

pierdan, para que ellos tengan 
como ocuparse y tenga un buen 
estado físico. Seguiremos sien-
do buenos vecinos y seguiremos 
disfrutado de estos objetos que 
han traído a nuestras comunida-
des”, afirmó Luis Marín Epieyu, 
presidente del Comité deportivo 
de Media Luna.

“Participo desde hace seis 
años en el fútbol femenino y en 
cabeza de todas las mujeres del 
equipo, le agradecemos a Cerre-

jón por tenernos en cuenta y por 
estos implementos que hoy nos 
entregan y que hacen posible 
el torneo”, afirmó Litza Epinayu 
Epiayu, jugadora de la Categoría 
femenina.

La donación estuvo compues-
ta por uniformes deportivos para 
hombres, mujeres y niños, balo-
nes de futbol, trofeos, pitos y jue-
gos de tarjetas. Estos elementos 
permitirán fortalecer las prácticas 
sanas en los miembros de la co-

munidad de Media Luna.
“Estamos agradecidos con 

Cerrejón por la entrega de los 
elementos que permiten la reali-
zación del campeonato y así fa-
cilitar el libre desarrollo de una 
sana competencia entre cada 
uno de nuestros habitante de 
la comunidad. Gracias por esta 
ayuda tenemos la esperanza 
de darle a los jóvenes de Media 
Luna un futuro de deportivo y 
recreativo que ellos lo puedan 

aprovechar”, afirmó Juan Miguel 
Sánchez, arbitro oficial del torneo 
de futbol.

Incentivar las prácticas de-
portivas de los niños y jóvenes 
del departamento de La Guajira 
hace parte de los propósitos que 
Cerrejón viene desarrollando para 
contribuir al fortalecimiento de la 
recreación y aprovechamiento del 
tiempo libre de los deportistas del 
área de influencia de la operación 
minera. 

Cerrejón impulsa las actividades deportivas en 
la comunidad indígena de Media Luna

La donación beneficia a más de 180 jóvenes que participarán de un torneo de fútbol que realizarán los miembros de la comunidad.

Habitantes del barrio Los Olivos tuvieron encuentro 
comunitario con el Distrito

El tema de los sobrecostos 
de los recibos de la presenta-
ción del servicio de electricidad 
por parte de la empresa Air-e, 
fue el motivo de los habitantes 
del barrio Los Olivos para hacer 
un encuentro comunitario con la 
Administración Distrital y las ins-
tituciones encargadas para solu-
cionar el problema de la luz, no 
solo en este sector, sino en toda 

Riohacha.
El secretario de gobierno del 

Distrito, Leandro Mejía Díaz, li-
deró el encuentro comunitario 
en compañía de la Dirección de 
Servicios Públicos, Dirección de 
Seguridad y Convivencia Ciuda-
dana, Personería y la comunidad 
para buscar una ruta de acción 
que brinde una mejor calidad en 
el servicio y baja en los cobros 

de los recibos de electricidad.
Se acordó que buscarán un 

espacio para una reunión con el 
alcalde José Ramiro Bermúdez 
Cotes, con el fin de buscar en-
laces que logren a través de los 
ministerios buscar la solución de 
los sobrecostos de los recibos 
de los servicios públicos, “de la 
Administración siempre hay dis-
posición para atender al pueblo 

y sé que juntos vamos a buscar 
la solución a este y otros proble-
mas de la comunidad”.

En materia de seguridad exi-
gieron mayor presencia policial 
en la zona ya que se han incre-
mentado los atracos, además, 
la situación de las cámaras y 
alarmas en la zona, “el tema de 
estos sistemas eléctricos de se-
guridad están contemplados en 
un proyecto por medio del Fon-
set que está por ejecutarse para 
el Distrito”.

Asimismo, hubo compromi-
sos para llevar de la mano con 
la Policía Nacional los coman-
dos situacionales que buscan 
cambiar la percepción de segu-

ridad en los barrios y las comu-
nidades, “esta estrategia a dado 
importantes resultado ya que la 
comunidad agradece la presen-
cia de todas las seccionales de 
la Policía”.

Por último, la comunidad 
agradeció la asistencia de los 
funcionarios de la Administra-
ción Distrital que fueron convo-
cados a este encuentro comu-
nitario con los habitantes del 
barrio Los Olivos, “esperamos 
que todos los funcionarios de la 
Administración sean así de aten-
tos a nuestro llamado, trabaja-
remos de la mano para mejorar 
la calidad de vida de los vecinos 
del barrio”.

El objetivo del encuentro comunitario fue para buscar una ruta de acción que brinde una mejor calidad en el servicio 
y baja en los cobros de los recibos de electricidad.
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Hasta el momento, se cumplió la fase uno (competencias locales a nivel interno) en el Distrito de Riohacha, el municipio de Uribia y el departamento.

Visita en las instalaciones del centro recreativo Maracaná.

El Instituto Colombiano 
de Bienestar Familiar 
(ICBF) llegó hasta la 
comunidad Wayúu de 
Juyasirain, ubicada en 

zona rural del municipio de Uribia, 
para presentar toda su oferta de 
servicios, realizar valoraciones 
nutricionales y entregar alimentos 
de alto valor nutricional a niños, ni-
ñas, adolescentes y familias. 

Cabe destacar que en la acti-
vidad realizada en la comunidad 
de Juyasirain participaron otras 
24 instituciones del orden nacio-
nal y departamental, en el marco 

del Plan de Aceleración de Acción 
Unificada, (PAUU), que tiene como 
objetivo fortalecer la presencia de 
las instituciones en las zonas rura-
les del país. 

La directora regional del ICBF 
en La Guajira, Yaneris Cotes Co-
tes, destacó lo que representa 
para las comunidades que la ofer-
ta institucional sea llevada hasta 
sus propios territorios. Uribia tiene 
muchas comunidades apartadas 
del casco urbano, esto hace que 
el acceso a los servicios sea más 
complejo para la población, por tal 
motivo le apostamos a este tipo 

de intervenciones, donde todos 
pueden acceder de manera fácil 
y rápida. 

Finalmente, durante la jorna-
da se les realizaron valoraciones 
nutricionales a 49 niños, niñas y 
adolescentes; 20 familias recibie-
ron atención psicosocial. Adicio-
nalmente, fueron entregadas 900 
unidades de Bienestarina; se logró 
establecer  enlace directo entre la 
comunidad y los diferentes repre-
sentantes de los programas del 
ICBF, tales como Unidades Móvi-
les, Territorios Étnicos con Bienes-
tar, entre otros.

Riohacha, Maicao, Uribia y los 
doce municipios restantes de La 
Guajira, participan en las Olimpia-
das del Magisterio y IX Encuentro 
Folclórico y Cultural de este Depar-
tamento.

Este evento deportivo a nivel 
regional cuenta con la organiza-
ción de Asodegua, las alcaldías y 
la Administración Departamental.

Hasta el momento, se cumplió 

la fase uno (competencias locales 
a nivel interno) en el Distrito de 
Riohacha, el municipio de Uribia 
y el departamento con la partici-
pación de los municipios no cer-
tificados, faltando Maicao, donde 
próximamente se realizará esta 
jornada.

Estas actividades deportivas 
contemplan competencias indivi-
duales y por equipo como: Ajedrez, 

natación, tenis de mesa, atletis-
mo, tejo, mini tejo y billar, fútbol 
sala   masculino y femenino; fútbol 
y baloncesto.

Al igual que los juegos depor-
tivos, el Encuentro Folclórico y 
Cultural a nivel departamental, 
terminaron la primera fase con 
presentaciones de teatro, danzas, 
oralidad, pintura y música, en es-
tas presentaciones participan to-

dos los municipios de La Guajira y 
el Distrito de Riohacha.

La fase 2 o departamental de 
los juegos se realizará en Rioha-
cha del 31 de agosto al 2 de sep-
tiembre próximo, este día se cum-
plirá segunda parte del Encuentro 
Folclórico y Cultural. En esta etapa 
competirán los 14 municipios de 
La Guajira y el Distrito de Rioha-
cha, diferente a la primera fase 

que fue una competencia interna.
En estos Juegos del Magisterio 

y el IX Encuentro Folclórico y Cul-
tural, se inscribieron maestros de 
todas las instituciones públicas de 
La Guajira y al terminar la segunda 
fase, irán a competir en los Juegos 
Nacionales del 8 al 12 de octubre 
en Medellín, y el El encuentro Fol-
clórico y Cultural será del 14 al 18 
de octubre en esta misma ciudad.

A través de una visita 
en las instalaciones del 
centro recreativo Maraca-
ná, el director de Seguridad 
y Convivencia Ciudadana, 
Lucas Gnecco Bustamante, 
en compañía de su equipo 
de trabajo, brindaron aten-
ción para hacer que estos 
espacios ofrezcan alterna-
tivas para el sano entrete-
nimiento.

Gnecco Bustamante, 
señaló que estas accio-
nes forman parte de la 
activación de estrategias 
que busquen garantizar 
espacios propicios para la 
recreación sana, “le ofre-

cimos todo el apoyo en 
materia de seguridad con 
la Policía Nacional para evi-
tar acciones que generen 
disturbios que afecten la 
tranquilidad de los que fre-
cuentan este lugar”.

Asimismo, Gnecco Bus-
tamante junto a su equipo 
de trabajo y con el apoyo de 
la Policía Nacional, están 
haciendo visitas en lugares 
como estos para brindarle 
la atención y también hacer 
los controles pertinentes 
para garantizar que cum-
plan con todas las docu-
mentaciones en regla para 
su pleno funcionamiento.

ICBF presentó su oferta de
servicios a la comunidad
Wayúu de Juyasirain en La
Guajira

Avanzan las Olimpiadas del Magisterio y IX 
Encuentro Folclórico y Cultural en La Guajira 
organizado por Asodegua

Equipo de Dirección de Seguridad y Conviven-
cia Ciudadana busca garantizar espacios libres 
para el sano entretenimiento
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on motivo de 
verificación de las 
condiciones de calidad 
para renovación de 

registro calificado, el programa 
de Ingeniería Civil de la 
Universidad de La Guajira 
recibió visita de pares 
académicos. En esta ocasión, el 
profesional asignado por el 
Ministerio de Educación 
Nacional (MEN) fue el 
ingeniero y máster en 
Infraestructura Ferroviaria de 
la Universidad a Distancia de 
Madrid, John Jairo Agudelo 
Ospina. 

En el espacio que se realizó de 
manera virtual, participaron 
diferentes funcionarios y 
docentes de la Alma Mater, 
entre ellos el rector Carlos 
Arturo Robles Julio y el director 
del pregrado, Albert De La Hoz 
Navas; así como Dair Redondo 
Granadillo, director de la 
Oficina de Aseguramiento de 
la Calidad; Pilar Pomarico 
Pimienta, vicerrectora 
académica y Luis Viecco 
Rivadeneira, decano de la 
Facultad de Ingeniería  

Durante la presentación se 
resaltó la importancia y 
responsabilidad que tiene la 
carrera para contribuir a la 
solución de las problemáticas de 
la región, al tener en cuenta el 
Plan de Desarrollo 
Departamental y considerar las 
situaciones sociales, 
ambientales y económicas de La 
Guajira. Un ejemplo de ello, es 
el planteamiento de actividades 
con el sector externo para la 
ejecución de proyectos de 
saneamiento básico. 

Asimismo, se destacó la 
multiculturalidad y el 
multilingüismo como factores 
distintivos de la universidad, 
dado que es importante que el 
contexto en el que se 
desarrolla el programa esté 
alineado con el entorno.
 
Del mismo modo, se 
consideran los aspectos 
ambientales de la región para 
el avance del pregrado. “La 
responsabilidad con el medio 
ambiente es crucial para 
responder a las condiciones 
climáticas y ecosistémicas del 
departamento. Con el actual 
plan de estudios, buscamos 
reducir el impacto ambiental y 
realizar acciones de modo 
sostenible, que solucionen las 
necesidades que tenemos como 
población y garanticen una 
vida digna” puntualizó Albert 
De La Hoz Navas. 

Igualmente, puntualizó que 
una forma de mejorar 
continuamente es tomar en 
cuenta las recomendaciones de 
instituciones nacionales e 
internacionales, y proceder 
con actividades que aportan a 
la evolución curricular como 
cursos que podrían ofertarse 
para variar de semestre a 
semestre y diversificar la 
educación.  

Finalmente, explicó que los 
jóvenes en formación  de 
Ingeniería Civil aquieren  
habilidades específicas con la 
ayuda de las herramientas 
tecnológicas y competencias 
básicas en cada uno de los 
perfiles, que posteriormente 
influirán en los aportes que  a 

C

la solución de problemas 
departamentales y regionales, 
así como al crecimiento 
institucional. 

Es conveniente indicar que el 
programa cuenta actualmente 
con 684 estudiantes, 437 
graduados y 86 profesores, 
además de unas líneas de 
investigación centradas en 
Análisis, Diseño y Revisión 
Estructural,  Construcción, 
Geotecnia, Sistemas Hidráulicos 
Sanitarios, Vías y Transporte, 
Gestión Integral del Recurso 
Hídrico, Gestión Integral de 
Zonas Marinas y Costeras, 
Sistemas de información 
geográfica y medio ambiente, y 
Energías alternativas. 

La jornada continuará el día de hoy con diferentes 
encuentros entre el par académico y los estamentos del 
programa 

https://www.uniguajira.edu.co/
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En Barrancas se realizó socialización del 
plan de intervenciones 2022

En consejo extraordinario de seguridad, autoridades
de Dibulla ofrecen 10 millones de recompensa a quien 
brinde información de cuidadana secuestrada

En su compromiso con la 
salud pública, la Administración 
Municipal, Historia de Cambio y 
Prosperidad, a través de la Se-
cretaría de Salud, en conjunto 
con la E.S.E Hospital Nuestra 
Señora del Pilar, llevó a cabo la 
socialización del Plan de Inter-
venciones Colectivas (PIC), en el 
auditorio de la Casa del  Adulto 
Mayor. 

Este programa tiene como 
finalidad, la promoción y preven-
ción en salud, el control de enfer-
medades y mejorar la calidad de 
vida, por medio de una serie de 
acciones, procesos y actividades, 
encaminadas a toda la población 
rural y urbana, sin importar el ré-
gimen al que pertenezcan.

"Hoy nos reunimos con el ob-
jetivo de socializar el desarrollo 
de todas las actividades del Plan 
de Intervenciones Colectivas, el 
cual consiste en un conjunto de 
acciones de promoción y pre-
vención en salud en sus dimen-
siones prioritarias, cómo es la 
de Salud Ambiental, Educación 
en Salud Sexual y Reproductiva, 
Enfermedades Transmisibles, no 
Transmisibles, Educación en Sa-
lud y Ámbito Laboral, igualmente 
en Seguridad Alimentaria y Nutri-
cional", afirmó, AlPacino Marín, 
Coordinador del Plan de Inter-
venciones Colectivas (PIC).

También destacó, que las 
actividades son totalmente gra-
tuitas, dirigidas a la población y 
que consisten en el desarrollo de 
talleres, capacitaciones, visita 
casa a casa, acuerdos de volun-
tades con distintas instituciones, 
para mejorar en todo lo relacio-

nado a los determinantes socia-
les de la salud en el municipio de 
Barrancas.

El Gobierno Municipal, enca-
bezado por el alcalde Ivan Mau-
ricio Soto, tiene como prioridad, 
llevar a todo el municipio de Ba-
rrancas, educación, comunica-
ción y sensibilización en tema de 
salud pública, en todos los entor-
nos, como ambiente, hogar, edu-
cativo, comunitario; involucrando 
todos los grupos poblacionales 
del municipio.

Finalmente, el evento contó 
con la participación de represen-
tantes de las Juntas de Acción 
Comunal, líderes comunitarios, 
Cabildos y Autoridades Indíge-
nas, Funcionarios del ICBF, re-
presentantes de las diferentes 
EPS, Policía Nacional y comuni-
dad en general.

La Administración Munici-
pal de Dibulla manifiestó 
a través de un comunica-
do de prensa su enérgi-
co rechazo, al secuestro 

de la señora LUZ MERY JURADO 
GIRALDO materializado en zona 

rural del municipio en horas de la 
tarde del 13 de julio de 2022.

Por lo que informó: "Que ayer 
14 de julio del presente año, se 
Ilevó a cabo consejo extraordina-
rio de seguridad, convocado por el 
secretario de gobierno municipal, y 

liderado por el suscrito Alcalde, en 
el cual participaron la fuerza pú-
blica y autoridades de inteligencia 
investigativa, para recolectar infor-
mación sobre el caso y concertar 
medidas que ayuden al esclareci-
miento y permitan la liberación de 

la señora GIRALDO.
Ante esta situación, la admi-

nistración municipal Ofrece una 
recompensa hasta de DIEZ MILLO-
NES DE PESOS ($10.000.000) M/
CTE, a quien suministre informa-
ción que permita a las autoridades 
competente, capturar a los respon-
sables de los hechos.

Desde ayer, un equipo inte-
rinstitucional conformado por el 
Cuerpo Técnico de Investigación 
de la Fiscalía General de la Nación, 
Policía Nacional, Ejército Nacional 
y Gaula, se encuentran en el sec-
tor recolectando testimonios de 
los vecinos, en aras de encontrar 

información que ayude al esclare-
cimiento de este hecho que des-
concierta a la comunidad Dibullera

La Administración Municipal 
exhorta a la ciudadanía en general 
a denunciar y/o entregar cualquier 
información a las autoridades com-
petentes, que permita ubicar a la 
víctima y la respectiva captura de 
los responsables de este delito.

Asimismo, se invita a la comu-
nidad a utilizar los servicios gratui-
tos prestados por la fuerza pública, 
llamando a las líneas gratuitas de 
atención al ciudadano dispuesta 
por la Policía Nacional y Ejercito 
Nacional, (123 y 165).".

Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

AlPacino Marín, Coordinador del Plan de Intervenciones Colectivas (PIC).

Luz Mery Jurado Giraldo, ciudadana secuestrada.

La administración municipal de Dibulla ofrece una recompensa hasta de diez millones de pesos ($10.000.000) 

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
https://www.air-e.com/
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Policía Nacional realiza campañas ojos en 
todas partes y contra los delitos que afectan la
seguridad y convivencia ciudadana en Maicao

La Policía Nacional con toda 
su oferta institucional realiza cam-
pañas  ojos en todas partes y 
contra los delitos que afectar la 
seguridad y convivencia  ciudada-
na, a los ciudadanos visitantes, 
viajeros, turistas y extranjeros, en 
un trabajo con  Migración Colom-
bia,  en la Central de Terminal de 
Transporte Maicao.  

Con el fin de darles a cono-
cer las actividades que la Policía 
Nacional y las entidades guber-
namentales  vienen adelantando 
para prevenir la explotación se-
xual comercial de Niños, Niñas y 
Adolescentes en el contexto de 
viajes y turismo, bajo el lema de 
esta campaña se buscó incluir a 
la comunidad de este sector en la 
vigilancia, detección y prevención 
de la explotación sexual comercial 
con niños, niñas y adolescentes, 
Tráfico de migrantes, trata de per-
sonas e incluso trata de blancas, 
así como generar conciencia y 

cultura de denuncia en especial 
sobre estos temas. 

En el desarrollo de la activi-
dad se logró sensibilizar a más de 
200 personas, a quienes además 
se le socializo la campaña “Turis-
mo Seguro y en Paz”, con el fin 
de contribuir al mantenimiento 
de la seguridad ciudadana y con-
trarrestar los delitos en todas sus 
modalidades tales como el homi-
cidio, microtráfico, hurto, lesiones 
personales, extorsión, la violencia 
intrafamiliar, violencia de género y 
contravenciones como el consumo 
de sustancias psicoactivas. 

También  se realizaron pla-
nes de requisas e identificación 
y búsqueda de antecedentes a 
personas a través de los sistemas 
de la Policía Nacional y el SIRE de 
Migración Colombia.  

Se invita a la ciudadanía a de-
nunciar oportunamente cualquier 
acto que vulnere sus derechos 
como familia, mujer y genero a 

través de la línea gratuitas y emer-
gentes 155, 123 o al cuadrante 
del sector hechos que infieran la 
presencia de redes o personas 
dedicadas a la explotación se-
xual comercial de niños, niñas y 
adolescentes ESCNNA, trata de 
personas y delitos en todas sus 
manifestaciones. 

ACTUALIDAD

Murió Adonay, la mujer que inspiró una de las 
más conocidas canciones de música tropical 
en Colombia

Adonai Ardila Urueña, a quien el compositor Julio Erazo le escribió el tema interpretado por Los Hispanos, 
y que suena cada año, especialmente duranta la época de diciembre

Uno de los éxitos musicales 
más escuchados tras generacio-
nes en diciembre por los colom-
bianos es Adonay, interpretada por 
Rodolfo Aicardi con la orquesta Los 
Hispanos. En las últimas horas, se 
conoció sobre el fallecimiento de 
la mujer que alegró por años a las 
celebridades de este mes.

Adonai Ardila Urueña, de 87 
años de edad, fue la inspiración 
para protagonizar la historia de un 
amor de una de las canciones que 
más disfrutan los colombianos en 
época de diciembre.

El pasado 9 de julio la mujer 
tuvo un procedimiento quirúrgico 
para dar solución a la hemicolec-
tomía que sufría, el tratamiento se 
efectúa para extirpar uno de los la-
dos del colon. Después de cuatro 
días en recuperación, el miércoles 
13 de julio sobre las 10 am en su 
lugar murió Adonai Urueña por 
una falla cardíaca,.

La musa de inspiración de Ju-
lio Erazo, quien después de cono-
cer una carta y la historia de amor 
entre la mujer y Manuel Agustín 
Sevillano, oriundo de Tumaco, de-

cidió componer la famosa canción 
exitosa de la música tropical co-
lombiana.

De acuerdo a información de 
Adonai Ardila y compartió en su 
momento con Ecos del Combeima, 
a la edad de 17 años cuando re-
sidía en el municipio de Planadas, 
enamoró a un soldado del Ejército, 
quien en medio de su amor le pro-

metió regresar luego de estudiar, 
para hacerla su esposa.

“Por allá en 1952 o en el 54 
tuve un novio que era de Tumaco 
Nariño y se llamaba Manuel Agus-
tín Sevillano, él era negrito, vivía-
mos en Planadas y como mante-
níamos mucho contacto con el 
Ejército porque eran los que nos 
cuidaban……yo lo conocí, se ena-

moró de mí y yo de él, entonces 
fue a hablar con mis padres para 
pedirles permiso y ser novios pero 
no lo aceptaron me prohibieron 
que me fuera de pronto a casar 
con él puesto que no les gustaba 
por ser negro y no tener nada que 
ofrecerme, ellos no lo querían”, re-
lató la mujer.

Asimismo, Betty Erazo, hija de 
Julio contó para el diario Semana 
que, “mi papá iba a El Banco (Mag-
dalena), donde había una emiso-

ra y en ocasiones lo invitaban. Él 
siempre iba y Adonay vivía cerca 
de la emisora y ahí fue donde él la 
conoció. De Adonay no sabíamos 
si era de Manizales o era de Perei-
ra, no lo tenemos claro, pero era 
de alguno de esos dos lugares y 
fue precisamente donde mi papá 
se conoció con ella”, recordó.

Luego de eso, Adonai y su 
familia se trasladaron de lugar 
de residencia. Después de unos 
años, la mujer conoció a otro hom-
bre con quien se casó y ante este 
hecho, el militar en medio de su 
tristeza le envió una carta que se 
convirtió en melodía exitosa.

“Cuando él se dio cuenta que 
yo me había casado, un día volvió 
y me envió una carta donde me re-
clamaba y ahí me escribió la can-
ción que decía: ‘Por qué te casaste 
y no me esperaste’, entonces yo 
ya estaba casada me dio tristeza 
pero ya no había remedio porque 
estaba en matrimonio con otro 
hombre y todo terminó ahí, la car-
ta se me embolató con el correr 
del tiempo y no sé qué pasó con 
ella”, declaró Adonai.

Adonai Ardila Urueña.

Con la muerte de 
Adonai se cierra 
una historia de 

amor que no fue 
en esta vida y 

cuyo lamento se 
convirtió con el 
paso de los años 

en uno de los
himnos del folklo-

re colombiano.

http://www.guajiranews.com
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Raúl Torres, miembro 
del Resguardo Indí-
gena Arhuaco, es el 
coordinador del pro-
yecto Musesi, a través 

del cual se adelantan acciones de 
restauración ecológica en áreas 
degradas de la Sierra Nevada de 
Santa Marta. Él y su comunidad, 
en coordinación con el Ministerio 
de Ambiente y Desarrollo Soste-
nible y Conservación Internacio-
nal, llevan a cabo la siembra de 
700.000 árboles en 1000 hectá-
reas de este gran patrimonio na-
tural de Colombia y el mundo.

Al respecto, Carlos Eduardo 
Correa, ministro de Ambiente y 
Desarrollo Sostenible, expresó: 
“Hemos encontrado un apoyo fun-
damental entre las comunidades 
de diferentes regiones del país, 
sin ese apoyo no podríamos llevar 
a cabo esta gran estrategia de 
restauración nacional a través de 
la siembra de 180 millones de ár-
boles. Lo que estamos haciendo 
en la Sierra Nevada es un ejemplo 
de éxito y de trabajo en equipo. 
Hemos sembrado más de 130 mi-
llones de árboles en todo el país, 
también con ayuda de aliados y 
socios”.

El Ministerio de Ambiente y 
Desarrollo Sostenible (MADS) con-
versó con Raúl Torres (R.T.), sobre 
el proyecto Musesi y la forma en 
que su comunidad se relaciona 
con la naturaleza.

MADS: ¿Qué significa el árbol 
para los pueblos de la Sierra?
R.T.: El árbol para nosotros es un 
ser vivo, que tiene las mismas con-
diciones y responsabilidades que 
un ser humano. El árbol nosotros 
no lo tenemos como un elemento 
sino como un complemento de la 
vida; el árbol, anteriormente, era 
ser humano, pero en la distribu-
ción que hicieron nuestros padres 
espirituales, le otorgaron una 
función que es la de cuidar, pro-
teger al ser humano y oxigenar al 
planeta. Lo tratamos igual que a 
un humano porque siente, piensa, 
habla, por eso le retribuimos con 
conservación y restauración.

MADS: ¿Por qué es importante la 
restauración del ecosistema?
R.T.: La restauración ha sido una 
excusa para poder mostrar la im-
portancia que tiene el árbol en 
nuestra forma de ver la vida, ba-
sada en ese entendimiento y res-
peto mutuo que debe existir entre 
la naturaleza y el ser humano.

MADS: ¿Qué beneficios trae el 
árbol para el medio ambiente?
R.T.: El árbol da el sostén, las 
fuerzas necesarias a la madre 
tierra para que exista lo demás. 
Si hay árboles hay viento, agua, 
montaña, animales, humanos, y 
los humanos debemos protegerlo 
todo. El árbol forma parte de esa 

cadena, y se debe seguir en ese 
ciclo como la madre tierra lo dejó.

MADS: ¿Cómo va el proyecto que 

ejecutan junto al Minambiente y 
a Conservación Internacional?
R.T.: Nosotros iniciamos una es-
trategia de restauración activa 

para la Sierra, con la cual quere-
mos sembrar 700.000 árboles 
en 1000 hectáreas, en diferentes 
cuencas hidrográficas: río Palomi-

no, río Don Diego, río Aracataca, 
río Fundación. Somos 14 pueblos 
de arhuacos, alrededor de 450 
familias, cada familia va a imple-
mentar 1600 árboles; todos los 
involucrados son arhuacos.

Estamos en la etapa de la 
producción vegetal, ya estamos 
pasando a la implementación 
en los lugares definitivos para la 
siembra de árboles. Hemos toma-
do el concepto de la restauración 
activa, que para la población ar-
huaca es nuevo, y lo hemos aco-
plado al conocimiento ancestral 
que tenemos sobre la protección 
del medio ambiente. En diciembre 
esperamos tener sembrados los 
700.000 árboles.

Lo bonito de esto es que te-
nemos los diferentes pisos térmi-
cos y diferentes condiciones am-
bientales. Estamos ubicados en 
predios que han sido comprados 
a los campesinos, donde se tuvo 
la oleada marimbera, la oleada 
cocalera. A la vez estamos ubica-
dos en unos pueblos tradicionales 
donde todavía la montaña es vir-
gen.

MADS: ¿Por qué es tan importan-
te la participación comunitaria 
en estos procesos de restaura-
ción?
R.T.: Nuestra forma de desarrollar 
cualquier actividad es a través de 
la participación comunitaria, esto 
es porque toda la comunidad se 
involucra, todos caminamos hacia 
un mismo fin, que a la final es con-
servar y mantener la Sierra Neva-
da, que es nuestra forma de vida.

MADS: ¿Cómo ha sido el trabajo 
en los viveros?
R.T.: Familiar, se involucran todas 
las familias, no hay funciones es-
pecíficas para cada miembro. Los 
padres y niños hacen el llenado 
de bolsas, el mantenimiento del 
vivero, el trasplante. Los hombres 
hacen trabajos pesados, las muje-
res trabajos no tan pesados.

MADS: ¿Por qué es tan importan-
te la educación ambiental para 
ustedes?
Nuestros padres nos inducen y 
forman. En la Sierra Nevada he-
mos estado enseñando cómo 
cuidar el territorio, cómo proteger 
el ambiente, cómo cuidar el lugar 
donde se va a vivir por muchos 
años; entonces, casi que la edu-
cación sí o sí se vuelve ambien-
tal. Está muy ligado a la forma y 
a la percepción de la vida, porque 
nosotros somos muy espiritua-
les, pero a la vez, el desarrollo de 
la parte espiritual hace que las 
vivencias que tú tengas con el 
medio, tengan una estrecha rela-
ción: educación ambiental-forma 
de vida, forma de vida-desarrollo 
espiritual, desarrollo espiritual-de-
sarrollo de tu cultura, y la cultura 
para nosotros es lo primero.

Indígenas arhuacos, protagonistas en la
restauración ecológica de la Sierra Nevada de 
Santa Marta
Para las comunidades indígenas el árbol es como un ser humano, por eso lo protegen y lo cuidan a través 
de la restauración y la conservación.

REGIONALES

La estrategia de restauración ecológica es liderada por el Ministerio de Ambiente, que informó que hasta la fecha se han sembrado 130 millones de árboles en todo 
el país.
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Luego de que el Pacto 
Histórico hubiese men-
cionado que buscarían 
modificar la lista de 
candidatos a contralor 

general, para sacar de allí a los 
servidores que están inmiscui-
dos en el escándalo de la mal-
versación de los fondos Ocad 
Paz, el Tribunal Administrativo 
de Cundinamarca ordenó reha-
cer la lista de candidatos elegi-
bles a la Contraloría General de 
la República.

La decisión fue tomada 
como medida cautelar para que 
se tengan en cuenta la equidad 
de género y el principio de méri-
to con los resultados obtenidos 
de los candidatos tras su parti-
cipación en el concurso. Según 
menciona el documento del Tri-
bunal, la Comisión Accidental 
del Congreso, quienes constru-
yeron la lista de diez candidatos 
finales, no tuvieron en cuenta 
ambos criterios de elección, 
por lo que tendrían que volver 
a hacerla.

La demanda presentada 
por la ciudadana Dalal Karime 
Dager Nieto fue la que dio ori-

gen a la acción final tomada por 
el magistrado Moisés Rodrigo 
Mazabel, quien ordenó, basado 
en la norma de la Constitución 
Nacional que exige que los pe-
riodos de presidente y contra-
lor sean simultáneos, que se 
conforme una nueva lista en el 
menor tiempo posible para que 
el contralor designado tome po-
sesión de su puesto antes del 
20 de agosto.

En la lista de los diez ele-

gidos, hay ocho hombres y tan 
solo dos mujeres, por lo que el 
tribunal, teniendo en cuenta el 
método de elección para este 
tipo de cargos, mencionó que 
debe garantizarse la paridad 
entre mujeres y hombres selec-
cionados. Además, según reza 
la medida cautelar, la previa-
mente mencionada comisión, 
sin justificación alguna, había 
seleccionado a los diez candi-
datos sin que estos fueran los 

que obtuvieron los mejores re-
sultados en el concurso.

Incluso recalcó en dos situa-
ciones en específico que dan 
muestra de esto. En la lista final 
el candidato que tuvo el segun-
do mejor puntaje no pasó y una 
de las mujeres que tuvo igual 
puntaje a uno de los incluidos 
tampoco logró estar en la lista.

De igual manera, encontra-
ron que la institución de educa-
ción superior designada para 
el proceso de preselección de 
candidatos permitió la inclu-
sión de una persona que nació 
en junio de 1987, por lo que 
no cumplía con el requisito de 
edad de 35 años para aplicar al 
cargo.

Para el Tribunal Administra-
tivo de Cundinamarca, el fallar 
en el proceso correcto de selec-
ción de candidatos a la Contra-
loría General de la República 
desconoce la buena adminis-
tración, misma que es necesa-
ria para la elección de quien 
dirigirá, a la institución regula-
toria de los bienes del Estado:

“La buena administración 
implica la adecuada prepara-

ción de las personas que diri-
gen las entidades y órganos 
públicos, y esa desviación de 
la buena administración, sin 
dudas, desconoce la moralidad 
administrativa, principio y dere-
cho colectivo”.

Esta decisión fue bien reci-
bida por los miembros del Pacto 
Histórico, ya que antes de esta 
medida, estaban evaluando la 
posibilidad de estudiar, desde 
el día de su posesión en el Con-
greso, los procesos realizados 
por la Comisión Accidental del 
Congreso para identificar algún 
fallo que les permitiese modifi-
car la lista.

“La ley determina que el 
Congreso saliente hace la lista 
de elegibles de acuerdo a unas 
normas que vamos a revisar 
si se cumplieron o no. Los en-
trantes eligen con el propósito 
de que cualquiera que sea el 
presidente no imponga la Con-
traloría y para darle un nivel 
de independencia”, mencionó 
Roy Barreras durante el retiro 
programático de la coalición 
que se realizó en la ciudad de 
Medellín.

La ONU y los miembros de 
su Consejo de Seguridad 
celebraron ayer jueves el 
compromiso con la paz 
expresado por el presi-

dente electo de Colombia, Gusta-
vo Petro, y su voluntad de impulsar 
un diálogo nacional y negociar con 
los grupos armados que siguen 
activos.

“La Administración entrante 
tiene una tremenda oportunidad 
y responsabilidad de acelerar la 
implementación del acuerdo de 
paz. Hay buenos motivos para el 
optimismo y creo que Naciones 
Unidas y la comunidad internacio-
nal deben hacer todo lo posible 
para ayudar”, señaló el enviado 
de la organización para Colombia, 
Carlos Ruiz Massieu.

El diplomático mexicano pre-
sentó al Consejo de Seguridad el 
último informe sobre la situación 
en Colombia, en el que destacó 
entre otras cosas el plan de Petro 
para construir un gran acuerdo na-
cional y su proyecto para una “paz 
total”, lo que incluye conversacio-
nes con el Ejército de Liberación 
Nacional (ELN) y otros grupos ar-
mados.

A principios de mes, el políti-
co izquierdista dijo que ofrecerá a 
la guerrilla del ELN y a “todas las 
agrupaciones armadas” sumarse 

a un “cese el fuego bilateral” para 
comenzar negociaciones judicia-
les y, en algunos casos, políticas.

Varios miembros del Consejo 
de Seguridad destacaron hoy la 
importancia de ese paso y dejaron 
claro que apoyarán el proceso en 
lo posible, tal y como hicieron con 
las negociaciones con las FARC 
que desembocaron en el Acuerdo 
de Paz de 2016.

El Estado colombiano, bajo 
la presidencia entonces de Juan 
Manuel Santos, inició en 2017 
un diálogo con el ELN, que quedó 
suspendido primero y luego para-
lizado definitivamente durante el 
Gobierno de Iván Duque.

La vicepresidenta saliente, 
Marta Lucía Ramírez, presente en 
la reunión de hoy, subrayó que su 
Gobierno también quería negociar 
con el grupo, pero exigía que el 
ELN suspendiera los secuestros y 
el reclutamiento de niños.

Ramírez reclamó que cual-
quier acuerdo que haya en el 
futuro con esta guerrilla incluya 
compromisos claros para obtener 
información sobre las rutas y lo-
gística del narcotráfico, un asunto 
que a su juicio fue un “aspecto dé-
bil” del pacto sellado con las FARC.

El problema de la
violencia

Pese a que en general la ONU si-
gue viendo este proceso de paz 
como un éxito histórico, la organi-
zación denunció hoy una vez más 
la necesidad de hacer más para 
acabar con la violencia contra 
ciertas minorías, contra activistas 
y contra exguerrilleros.

Ruiz Massieu, en ese sentido, 
destacó el reciente asesinato del 
exlíder de las FARC Ronald Rojas, 
conocido como “Ramiro Durán” 
y que lideraba procesos de rein-
corporación de desmovilizados, 
y recordó que desde la firma del 
Acuerdo han sido asesinados 331 
excombatientes.

“Su seguridad tiene que garan-
tizarse”, insistió el representante 
de la ONU, que lamentó además 
que grupos armados ilegales si-

gan atacando a líderes locales en 
áreas del país con poca presencia 
del Estado.

Las potencias del Consejo de 
Seguridad coincidieron en que la 
inseguridad sigue siendo el princi-
pal problema, con algunos países 
como Francia que se mostraron 
especialmente preocupados.

“La violencia continua en Co-
lombia amenaza el Acuerdo de 
Paz. Las garantías de seguridad 
son insuficientes”, señaló en nom-
bre de la delegación francesa Wa-
did Benaabou, que exigió al Esta-
do un refuerzo de su presencia en 
zonas “históricamente ignoradas” 
y más oportunidades socioeconó-
micas para las poblaciones de las 
zonas más afectadas. 

Rusia, por su parte, confió en 

que el Gobierno de Petro opte por 
restablecer las relaciones con la 
vecina Venezuela, especialmente 
en lo relativo a la seguridad fron-
teriza, lo que para Moscú supon-
dría un “golpe” para el crimen que 
afecta a esa región.

Comisión de la Verdad
El otro elemento destacado de la 
reunión celebrada hoy por el Con-
sejo de Seguridad fue la presencia 
del presidente de la Comisión de 
la Verdad de Colombia, el sacer-
dote Francisco de Roux, quien pre-
sentó algunos de los elementos 
del informe final que el órgano dio 
a conocer a finales de junio.

De Roux consideró que Co-
lombia debe convertirse en un 
“paradigma mundial de la recon-
ciliación después de tanto sufri-
miento”, acabando con una guerra 
que “daña todo lo que toca”.

Según dijo, es necesarios aca-
bar con el sistema de “seguridad 
armada” que ha imperado durante 
décadas y buscar también una so-
lución al problema del narcotráfico 
que no sea por la vía de la fuerza.

“Colombia tiene que salir del 
narcotráfico y estamos convenci-
dos que en Colombia los caminos 
de la guerra tienen que terminar-
se”, dijo en una conferencia de 
prensa.

Tribunal Administrativo de Cundinamarca ordenó 
rehacer la lista de candidatos a la Contraloría

ONU aplaude intenciones de Petro de continuar 
con diálogos de paz

La decisión de medida cautelar se tomó para asegurar que la lista final sea justa en los aspectos de 
equidad de género y méritos por concurso.

El diplomático mexicano presentó al Consejo de Seguridad el último informe sobre la situación en Colom-
bia, en el que destacó entre otras cosas el plan de Petro para construir un gran acuerdo nacional y su 
proyecto para una “paz total”, lo que incluye conversaciones con el Ejército de Liberación Nacional (ELN) 
y otros grupos armados.

NACIONALES

El Tribunal Administrativo de Cundinamarca ordenó rehacer la lista de candidatos a la Contraloría General 
de la República. Foto: Andina

Gustavo Petro, presidente electo y Francia Márquez, Vicepresidenta electa.
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Nuestros resultados en el legislativo

OPINIÓN

Al finalizar el último periodo 
legislativo 2021 – 2022 y reali-
zar el balance de la gestión que 
hemos venido adelantando en 
el Congreso de la República, 
para aportar al bienestar de los 
colombianos, nos complace el 
resultado satisfactorio que he-
mos alcanzado.

A pesar de las circunstan-
cias difíciles, hemos logrado la 
expedición de leyes que desde 
su promulgación empezaron a 
cambiarle la cara al país, apor-
tando múltiples beneficios.

En este último año, desde la 
Comisión Quinta Constitucional 
Permanente del Senado, logra-
mos la aprobación de leyes de 
nuestra autoría como Acción 
Climática (2169 de 2021), que 
establece las medidas mínimas 
para alcanzar la carbono neutra-
lidad, la resiliencia climática y el 
desarrollo bajo en carbono en el 
país en el corto, mediano y largo 
plazo; el proyecto de ley No. 213 
de 2021 Senado – 010 de 2020 
Cámara, que se encuentra a la 
espera de la sanción presiden-
cial, con el que buscamos redu-
cir la producción y el consumo 
de plásticos de un solo uso en el 
territorio nacional; y la nueva ley 
2186 de 2022, que busca for-
talecimiento de la financiación 
de los pequeños y medianos 

productores agropecuarios del 
país.

Como ponente, realizamos 
la defensa de la recién sancio-
nada ley 2206 de 2022, que 
incentiva el uso productivo de la 
guadua y el bambú y su sosteni-
bilidad ambiental en el territorio 
nacional. También, del proyecto 
de ley para la prohibición de la 
pesca industrial y la práctica de 
aleteo dirigida a peces cartilagi-
nosos dentro del mar territorial 
colombiano, así como la comer-
cialización nacional e internacio-
nal de los productos de la pesca 
incidental de estos peces.

Presentamos distintos pro-
yectos de ley, entre los que se 
destacan: el establecimiento de 
los principios para el desarrollo 
de la pesca de forma sostenible; 

la promoción de la agricultura 
y economía campesina, fami-
liar, comunitaria; disposiciones 
relativas al procedimiento ad-
ministrativo sancionatorio por 
infracciones en materia de acui-
cultura y pesca; las normas de 
acceso a solución de vivienda 
para los miembros de la fuerza 
pública afiliados a la caja pro-
motora de vivienda militar; las 
normas tendientes a la transpa-
rencia y gobernanza de las CAR, 
entre otros.

Algunos de los debates de 
control político que realizamos 
fueron: la solicitud del infor-
me sobre la transición entre la 
agente interventora y la empre-
sa Afinia y la metodología de 
transición para la prestación del 
servicio domiciliario de energía; 

el incremento desmesurado 
de precios del Gas Licuado de 
Petróleo GLP en Colombia, la 
volatilidad de los mismos y su 
afectación a las familias vulne-
rables de los estratos 1, 2 y 3; 
y la gestión adelantada frente a 
la emergencia invernal que su-
fre el país, especialmente lo re-
ferente a la región de la Mojana 
y sus alrededores.

Entre los llamados de aten-
ción y solicitudes que realiza-
mos a funcionarios del gobierno 
y los entes de control, para el 
cumplimiento de sus obligacio-
nes constitucionales, están: la 
búsqueda de alternativas para 
que los usuarios de la Costa 
Caribe no tengan que asumir 
desproporcionados costos en la 
tarifa de energía; la ampliación 
del subsidio de gas propano a 
todos los departamentos del 
país; la prohibición de la venta 
de todos los productos cigarri-
llos electrónicos y vapeadores 
de la marca Juul; investigar la 
actuación de la Unidad Nacional 
para la Gestión del Riesgo –Un-

grd–, y los millonarios recursos 
que han gastado en obras que 
no han servido; salvamento a 
los sistemas de transporte ma-
sivo del país; el desarrollo de 
obras de prevención de emer-
gencias invernales, por mencio-
nar algunos.

El exitoso balance que nos 
deja esta legislatura es resul-
tado del trabajo dedicado y 
comprometido que con respon-
sabilidad realizamos desde el 
Senado. Agradezco a todos quie-
nes han hecho posible nuestros 
logros y con sus aportes han 
apoyado el éxito de la gestión 
que culminamos.

Tengo presente, todo el tiem-
po, que quienes hemos recibido 
una responsabilidad política 
y legislativa por decisión del 
constituyente primario, tene-
mos la obligación de defender 
los intereses de quienes como 
electores confiaron en nuestra 
capacidad de gestión y de crítica 
sana, para evitar distorsiones, 
omisiones y equivocaciones en 
cualquier nivel del Estado co-
lombiano que atenten contra el 
bienestar de la población. En 
ese sentido, seguiré trabajando 
para cumplir con el compromiso 
que asumí cuando resulté elegi-
do por primera vez como Sena-
dor de la República.

Yo crecí en El Guapo, 
donde todos nos co-
nocíamos y nos llamá-
bamos por nombre. 

De vaina lograba 
desayunar en mi casa, arepue-
las de Quintina y Chicha rosada 
de donde Tirsa, pues la calle 
apremiaba pa' el retozo.

Aquí donde me ven, bien que 
hice cola pa' esperar mi arepita, 
espantando la necedad del hijo 
de Leovigildo que, por ser el ma-
yor de los varones, le tocaba ha-
cer a regañadientes el mandado 
y hoy, ese mismo neciazo, es el 
orgullo de "El Guapo", pues está 
facturando, con trabajo honesto, 
a la trocha y mocha, y en dóla-
res.

El almuerzo y comida, per-
fectamente me lo podía comer 
en cualquier casa del vecinda-
rio, sobre todo donde Icha, la 
uribiera, que le encantaba rega-
lar comida, así que mi mamá se 
embolataba porque mi comida 
de la casa se quedaba muerta 
de la risa, custodiada aún en 
el portacomidas que se usaba  
para comprar el almuerzo donde 

Ercilia.
El único peligro latente era 

que, por mi eterno escánda-
lo, pudiese ser mojada con un 
baldazo de agua fría del vecino 
Toyito, cuando le importunaba 
la siesta y ahí, perfectamente, 
podían caer hasta sus nietos, 
también necios, como yo.

Si no podía con el peso de la 
máquina de escribir, cualquiera 
me ayudaba, Zipiti o Caloy, y yo 
les recambiaba el favor ayudán-
dolos con una tarea de español 
o un resumen de história.

Una infancia y juventud sere-
na, sencilla y feliz.

¿Qué está pasando en mi 
pueblo? Ella era una niña de 
tan solo 19 años, jugando a ser 
mamá. 

¿Dónde están los vecinos y 
las viejas chismosas y acusetas 
del pueblo, que advierten  a los 
padres cuando se anda en ma-
los pasos?

Si es que aquí nunca faltó un 
tío lejano o un compadre que de 
un tirón te enderezara el cami-
nado.

¿Es que "a poner las quejas", 
ya pasó de moda?

Bien recuerdo que cuando 
Cácalo, Tory o Jota se emborra-
chaban, piaos y rascaos los lle-
vaban de vuelta a sus respecti-

vas casas, sanos y salvos. 
Cuando Pondo y Leonelito se 

daban sus bojazos en el parque, 

a los 5 minutos llegaba Enriquito 
a darse cuenta y la noticia iba a 
dar la bordá, hasta la 11 y los 

terminaban de estacar en sus 
casas. 

Y  ni que decir  de aquella 
que se atreviese a encarapitarse 
en un carro raro, no había termi-
nado de dar dos vueltas, cuan-
do  ya la estaban esperando con 
chancleta en mano y castigo de 
encierro, hasta nueva orden.

No éramos santos, de eso no 
se trata, el punto es la comuni-
dad que se cuida, que brinda se-
guridad a su infancia y juventud.

Y mi reproche es el mismo: 
¡tenía solo 19 años!

Perdónenme paisanos, por el 
tinte triste de estas letras, pero 
el palo no está pa' cuchara y de 
reír hoy no tengo ganas.

Han profanado nuestra pla-
ya, testimonio de risas, besos y 
hasta de más de un amorío furti-
vo, consensual y feliz... 

Si la arena  hablara, ¿cuán-
tos besos contaría?, si las pal-
meras tuvieran memoria, ¿cuán-
tas caricias recordarían?

Hoy se tiñe la playa de rojo 
y da cuenta de una crueldad ja-
más vista,  y así, sin son ni ton,  
se escapa otra vida, bajo el si-
lencio cómplice de la gente bue-
na, y eso, a los ojos de Mahatma 
Gandhi  y de cualquier persona 
buena, es atroz.

Perdónanos Inés Rafaela y 
que  al reposar en paz, finalmen-
te  te sientas segura, porque por 
aquí no fue.

Por José David Name 
Cardozo

Por Marga Lucena 
Palacio Brugés

Lugar donde fue encontrada Inés Rafaela Alvarez Pérez.

Senador por el Partido de la U, José David Name Cardozo.

Indiferencia

http://www.instagram.com/guajiranews
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"tienen seis días 
en la semana para 

hacer su trabajo habitual, pero el 
séptimo será un día de descanso 
absoluto, un día santo, dedicado 
al Señor. Cualquiera que trabaje 
ese día será ejecutado". Éxodo 
35:2 NTV.
Moisés enseña que el día de des-
canso será un día santo para el 
pueblo de Dios: no harán trabajo 
alguno y descansarán. Les dice 
que es de vital importancia el cum-
plimiento de este mandato, inclu-
so durante la construcción del ta-
bernáculo, que es una obra santa. 
Trabajar seis días y descansar uno 
es un patrón de trabajo introduci-

do por Dios desde la creación del 
mundo (Gn. 2:1-3).
Por eso, en los Diez Mandamien-
tos, que es un resumen de la ley, 
se incluye el mandato del día de 
descanso (Éxodo 20: 8-11). Es 
muy importante que el pueblo de 
Dios imite a su Creador en todas 
las áreas de la vida. Apartar y 
guardar en santidad el día de des-
canso y adorar a Dios en aquel día 
es un elemento fundamental para 
aprender del Padre y Sus atribu-
tos. 
Dios recibe con agrado la ofrenda 
que trae el generoso de corazón. 
Dios manda nuevamente al pue-
blo a consagrar el material nece-

sario para erigir el tabernáculo 
conforme a Sus mandamientos 
(Éxodo 25:1-9, 31:1-11). Después 
de haber pecado con el becerro de 
oro (Éxodo 32:1-6), es restaurado 
su llamado de construir el taber-
náculo, gracias a Dios, quien oyó 
por misericordia la intercesión de 
Moisés.
Todo generoso de corazón (v. 5, 
traducido de la misma palabra 
que en 25:2, el hombre que dé 
la ofrenda voluntariamente) po-
drá ofrendar para el tabernáculo. 
Además, vendrá todo sabio de co-
razón (v. 10) para la construcción. 
Todo material y sabiduría que el 
pueblo ofreciere voluntariamente, 

provienen de Dios (Éx. 3: 21-22, 
31:6). No nos olvidemos que, si 
algo hemos de ofrecer a Dios, es-
tamos devolviendo lo que Dios nos 
ha concedido.
El día de descanso y el taberná-
culo son herramientas que nos 
ayudan a vivir vidas centradas 
en Dios; por eso, Él le da a Israel 
instrucciones al respecto, pues 
quiere que siempre lo recuerden. 
Este día es un momento para que 
nuestras almas se enfoquen en Él, 
mientras descansamos nuestro 
cuerpo. Siendo santo, ordenó que 
el pueblo se presentara ante Él 
para adorarlo en el tabernáculo, el 
lugar de encuentro que estableció 

en Su soberanía. 
El santuario también era el lugar 
donde ocurría el perdón de los pe-
cados y representa la historia de 
la salvación de de Jesús, quien 
realizaría la obra perfecta para la 
salvación de la humanidad. Por lo 
tanto, debemos encontrarnos a 
través del día de descanso con el 
Creador que nos ama y cuya volun-
tad es que conozcamos la gracia 
de Su perdón por medio del taber-
náculo. 
Dios hace que lo recordemos y 
lo guardemos en nuestros cora-
zones, a través del día de reposo 
(ahora domingo) y el tabernácu-
lo. Dios les guarde.

EL SIGNIFICADO DEL DÍA DE DESCANSO Y EL TABERNÁCULO

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha  

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR

El Ministerio de Salud y Protec-
ción Social avanza con las campa-
ñas masivas de desparasitación 
de niños, niñas y adolescentes 
entre 1 y 14 años, en todo el país. 
Esta es una actividad que lleva 
años en el mundo y es segura, en 
el país se hace con albendazol y 
mebendazol, medicamentos con-
fiables, eficaces, gratuitos y fáciles 
de administrar.

"Desde el año 2014 hasta el 
año 2021, se han administrado 
en Colombia 8.098.620 dosis de 
antiparasitarios y a la fecha no se 
ha notificado ningún efecto adver-
so grave, las reacciones severas 
son extremadamente raras", afir-
mó Iván Cárdenas, subdirector de 
Enfermedades Transmisibles de la 
Dirección de Promoción y Preven-
ción.

"Los efectos secundarios a la 
administración de los antiparasi-
tarios son mínimos y transitorios, 
los más comunes son los gastroin-
testinales como dolor abdominal 
y/o náuseas y se dan con mayor 
frecuencia en pacientes infecta-
dos, es decir, son efectos secun-
darios como respuesta del cuerpo 
a la muerte de los parásitos tras 
consumir los antiparasitarios", 
agregó Cárdenas.

En un estudio realizado con 
apoyo de la Organización Mun-
dial de la Salud se informó que 
el número total de tratamientos 
administrados con desparasitan-
tes entre el 2010 y 2014 fue de 
aproximadamente 4 mil millones 
de tabletas. De este estudio se 
concluyó que se puede presen-

tar un presunto evento adverso 
por cada 10 millones de tabletas 
administradas, lo equivalente a 
0,00001%.

La Organización Mundial de 
la Salud recomienda desparasi-
tar masivamente a la población 
de riesgo (entre 1 y 14 años) de 
zonas endémicas, promover há-
bitos higiénicos adecuados y uso 

del calzado. Además, garantizar el 
acceso a servicios básicos como 
agua potable y alcantarillado, así 
como una disposición adecuada 
de excretas y basuras.

Recordemos que este tipo de 
infecciones son causadas por la 
ingesta de alimentos o bebidas 
contaminadas con huevos de gu-
sanos procedentes del suelo y por 
penetración de larvas o gusanos 
de estos parásitos a través de la 
piel cuando el suelo está contami-
nado con materia fecal.

En Colombia las geohelmintia-
sis son un problema de salud pú-
blica que ocurre principalmente en 

las regiones de Amazonía, Pacífica 
y Atlántica, donde se presenta un 
alto riesgo de infección. En otras 
poblaciones como la Orinoquía y 
Norandina existen poblaciones en 
riesgo moderado y bajo, en todas 
estas se deben intensificar las es-
trategias masivas de desparasita-
ción antihelmíntica.

Desde el año 2014, el Ministe-
rio de Salud y Protección Social ac-
cede, a través de la Organización 
Panamericana de la Salud, al pro-
grama de donación de albendazol 
y desde el año 2019 al programa 
de donación de mebendazol.

Los antiparasitarios usados en 
la desparasitación antihelmíntica 
dirigida a niños en edad preesco-
lar y escolar son medicamentos 

que pueden ser usados tanto en 
tratamientos individuales como 
tratamientos dirigidos a grupos 
específicos. La dosis empleada 
en tratamientos dirigidos es una 
tableta por ronda. Ambos son me-
dicamentos masticables lo cual 
facilita su administración.

El Minsalud hace un llamado 
a los equipos de apoyo de las se-
cretarías de salud del país para 
que, a través de capacitaciones, 
expliquen a los menores, familias, 
cuidadores y comunidad en gene-
ral acerca de la importancia de 
la desparasitación, los beneficios 
para la salud física y cognitiva de 
los infantes, pero también para 
que informen sobre la posible ocu-
rrencia de eventos adversos, las 
indicaciones para su manejo y la 
importancia de reportar los casos 
que además deben ser atendidos 
en una institución de salud.

Allí, el caso deberá ser maneja-
do por un médico, quien evaluará 
su gravedad y notificará obligato-
riamente al programa de farma-
covigilancia del Instituto Nacional 
de Vigilancia de Medicamentos y 
Alimentos (Invima) en el formato 
estandarizado por esa institución 
para tal fin.

La meta mínima municipal es 
la desparasitación del 75 % en 
esta población objeto, por lo que 
el Minsalud insta a las entidades 
territoriales a garantizar el acceso 
a la desparasitación a través de 
las jornadas de salud organiza-
das en los municipios con riesgo 
moderado y alto de infección. Así 
mismo, los padres de familia y cui-
dadores deben facilitar el acceso 
a dicha actividad y de esta mane-
ra entre todos reducir riesgo de 
anemia, prevenir retraso en el cre-
cimiento y contribuir al desarrollo 
cognitivo, motor y del lenguaje de 
esta población.

Albendazol y mebendazol
son antiparasitarios seguros: MinSalud

 La desparasitación es una estrategia de salud pública mundial, 
segura, que contribuye al desarrollo físico, motor y cognitivo de 
los niños.

Iván Cárdenas, subdirector de Enfermedades Transmisibles de la Dirección de Promoción y Prevención.

La Organización 
Mundial de la

Salud
recomienda
desparasitar

masivamente a la 
población de

riesgo (entre 1 y 
14 años).
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EMPLAZA:
A todas las personas que crean 
tener mayor derecho sobre el bien 
fiscal de propiedad del municipio de 
Riohacha, identificado asi: 
El predio ubicación en la CALLE 24 
No 30 - 45 de la nomenclatura ur-
bana de la ciudad de Riohacha, el 
cual se segrega del código catastral 
número 01-03-0264-0007-000, 
comportando las siguientes medi-
das y linderos:
Norte: mide 23,9 metros lineales y 
colinda con predios de Fanny Bri-
to; Sur: mide 23,9 metros lineales 
y colinda con predios de Miguel 
Mezco Parra; Este: mide 14,8 me-
tros lineales y colinda con predios 
de Blanca Ruiz; Oeste: mide 14,3 
metros lineales y colinda con calle 
22a en medio, con amplitud de per-
fil vial de 11,5 metros y colinda con 
predios de Alberto Rafael Iguaran 
Y Jaime Taminez. Con un área total 
de trecientos cuarenta y siete punto 
setenta y cinco metros cuadrados 
(347,75 m2).
En los términos de cinco (05) días 
hábiles contados a partir de la pu-
blicación de este aviso, para pre-
sente OPOSICIÓN, por sí o a través 
de un apoderado, para hacer valer 
sus derechos en el proceso de ad-
judicación promovido por la señora 
Ladys Del Carmen Chima Peñate, 
identificado con cédula de ciudada-
nía número 26.083.238 expedida 
en San Andres De Sotavento – C.

Para efectos legales se fijará el pre-
sente aviso por un término de cinco 
(05) días hábiles contados partir de 
su publicación en la cartelera de la 
Alcaldía Distrital de Riohacha o y se 
le entrega copia al interesado, para 
que haga publicación en un periódi-
co de amplia circulación en el Distri-
to de Riohacha.

Dado en Riohacha el 11 de julio de 
2022

Constancia de Fijación
El presente aviso se fija en la carte-
lera de la Alcaldía Distrital el día 12 
de julio de 2022

ENDY L. BERMÚDEZ RODRIGUEZ
Profesional en Planificación Urbana

Constancia de Desfijación
El presente aviso se desfija de la 
cartelera de la Alcaldía Distrital el 
día 18 de julio de 2022

La Secretaría de Planeación 
Distrital, de conformidad con 

el acuerdo 011 de 2022

EDICTO

JUDICIALES

Secuestradores de Luz Mery Jurado se 
identificaron como autodefensas

Asesinan a abogado de la Defensoría del 
Pueblo en Riohacha

Cayeron 'Los de la 10' o 'Los Calantas'

Al poco tiempo de estar en 
su propiedad en área rural de 
Dibulla, se aparecieron tres 
sujetos quienes dijeron perte-
necer a las autodefensas y se 
llevaron a Luz Mery Jurado Gi-
raldo.

Ella con su esposo Argemi-
ro Cotes, su hija y un sobrino 
llegaron de Riohacha a la finca 
Villa Luz, ubicada en la vereda 
El Limonar, entre La Punta de 
los Remedios y Campana Nue-
vo.  

Los hombres preguntaron 
por el patrón, que querían ha-
blar con él y les dijeron que 
había salido a otro terreno cer-
cano a buscar un racimo de 
plátano.

Mientras llegaba, amarra-
ron a todos los presentes en 
la cocina. Cotes al regresar les 
pidió que no se la llevaran, por-

que ella está enferma, la ope-
raron del corazón, hace algún 
tiempo y toma medicamentos.

Pero los secuestradores 

obligaron a Luz Mery, de 67 
años, a embarcarse en el mis-
mo vehículo, en el que entraron 
a la finca, un campero, marca 
Toyota, línea Prado TXL, de pla-
cas HTY – 112, color azul.

Cuando se desamarraron 
pudieron avisar lo sucedido y 
reciben el reporte, que el GPS 
del automotor informaba que 
se encontraba en Arroyo Arena, 
zona rural de Riohacha.

Hasta el cierre de esta edi-
ción las autoridades descono-
cían el paradero de la mujer, 
como también, si los secues-
tradores pertenecen a un gru-
po organizado o son delincuen-
cia común.

Conducía su vehículo 
cuando fue alcanzado por 
una motocicleta con dos hom-
bres y el parrillero abrió fuego, 
causándole varias heridas en 
su humanidad, muriendo sen-
tado dentro del automotor.

La persona asesinada 
respondía al nombre de Raúl 
Roberto Rosales Blanquiceth, 
de 28 años, de profesión abo-
gado, quien laboraba desde 
hace tres años con la Defen-
soría del Pueblo regional La 
Guajira.

El profesional del derecho 
fue atacado a bala y con las 
mortales lesiones el automo-
tor siguió andando subién-
dose al andén y se detuvo al 
chocar con un tubo que sos-
tiene el parasol de una llan-

tería.
Los hechos se registraron 

a las 12 del mediodía, de ayer 
jueves, en la esquina de la ca-
rrera 12 A con la calle 33, del 
barrio Los Nogales, en Rioha-
cha.

El automóvil en que se 
movilizaba el abogado ultima-
do es de la marca Chevrolet, 
línea Beat Premier, con pla-
cas JNY - 737 de Riohacha, 
color blanco.

Las autoridades iniciaron 

las investigaciones para es-
clarecer este nuevo caso de 
sangre y las primeras hipóte-
sis apuntan a la posible rela-
ción con alguno de los proce-
sos judiciales que llevaba en 
su trabajo.

Están sindicados de exigir 
extorsión a los comerciantes 
del mercado nuevo y a los ten-
deros de los barrios La María, 
Juan Carlos Deluque y Villa del 
Sur en Riohacha, fueron cap-
turados siete del grupo delin-
cuencial De la 10 o los Calan-
tas.

Los allanamientos fueron 
realizados en la operación 
Diamante dirigida por el Gaula 
Policía, en coordinación con la 
Fiscalía 04 Especializada de 
esta ciudad.

Se conoció que las autori-

dades efectuaron labores de 
seguimiento durante varias 
semanas, incluso con perso-
nal vestido de civil, encubierto 
para acumular pruebas y judi-
cializar sus integrantes.

La captura de siete de sus 
integrantes, se cumplió así: 
cinco mediante orden judicial y 
dos en flagrancia, por los deli-
tos de concierto para delinquir,  
extorsión agravada y hurto 
agravado y calificado, fabrica-
ción tráfico, y/o porte de armas 
y/o municiones y tráfico, fabri-
cación y/o porte de estupefa-

cientes.
Los integrantes del combo 

De la 10 o los Calanta, vienen 
llenando de miedo y zozobra 

con el cobro de las extorsiones 
y amenazas de muerte a los 
comerciantes.

Dibulla

Riohacha

Riohacha

Luz Mery Jurado Giraldo, mujer secuestrada.

Para estas capturas las autoridades efectuaron labores de seguimiento durante varias semanas.

Lugar de los hechos. (La ‘Gran Parada’, calle 33 con carrera 12 del Distrito).

Raúl Roberto Rosales Blanquiceth, de 28 años, asesinado.

http://www.instagram.com/guajiranews
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JUDICIALES

Delincuentes asesinaron a un joven 
para robarle la motocicleta

Enfrentamiento con la Policía frustra atraco 
a grupo de la Cruz Roja

Al ser señalado en la muerte de Inés Rafaela 
Alvarez, Hernando Martínez, se entregó a las 
autoridades

El hombre asegura que no tiene nada que ver con la muerte de la mujer de 19 años y pidió a las 
autoridades investigar bien el caso.

En Manaure, delincuentes 
asesinaron a un joven para 
quitarle su motocicleta, lo per-
siguieron por un largo tramo 
y como no se detuvo, le dispa-
raron causándole la muerte de 
manera instantánea.

El joven estudiante respon-
día al nombre de Elvis Pushai-

na González, de 20 años, quien 
cursaba el último grado de ba-
chillerato en una institución et-
noeducativa cerca de su lugar 
de residencia en Manaure.

Los delincuentes preten-
dían quitarle la motocicleta que 
conducía, en ese momento el 
wayuu se dirigía hasta su casa, 

después de haber estado en 
una cita médica y justo en cer-
canías al arroyo Limón, cuando 
los criminales vieron que se 
alejaba, accionaron un arma 
de fuego, impactándolo en la 
espalda.

Los vecinos al escuchar el 
ruido de los rodantes y después 

una detonación, se asomaron 
y encontraron la escena, mien-
tras los asaltantes huían con la 
motocicleta robada.

Este hecho causó conmo-
ción en la población manaure-
ra que pide justicia para esta 
muerte y más presencia de las 
autoridades en la zona.

Dos sujetos que estaban 
atracando a un grupo de la Cruz 
Roja fueron capturados después 
de presentarse un intercambio 
de disparos entre delincuentes y 
las autoridades.

Los uniformados realizaban 
labores de patrullaje en Maicao, 
en inmediaciones del barrio El 
Bosque, cuando transitaban por 
la calle 3 con la carrera  6, se 
percatan de un hurto en proce-
so.

Allí observan a dos hombres, 
quienes se encontraban intimi-

dando y hurtando a mano arma-
da a un grupo de personas que 
laboran en la Cruz Roja.

Los atracadores al notar la 
presencia policial disparan en 
repetidas ocasiones, presentán-
dose la reacción de los integran-
tes de la institución armada, ge-
nerando un enfrentamiento.   

Estos delincuentes empren-
den la huida hasta un lote en-
montado donde mediante perse-
cución son capturados, siendo 
identificados como: Deivi Ochoa 
González, de 34 años y Robert 

Alberto Cárdenas Moreno, naci-
do en Maracaibo, Venezuela.

A los dos hombres les halla-
ron en su poder un revólver, cali-
bre 32,  marca Smith & Wesson, 
con seis cartuchos para el mis-
mo; un arma traumática, calibre 
9 mm, color negra, con seis car-
tuchos para la misma.

De igual forma, les fue en-
contrado entre sus pertenencias 
los dos celulares, que minutos 
antes habían les quitaron a los 
integrantes de la Cruz Roja.

Este jueves 14 de julio, prome-
diando las 11:00 am, Hernando 
de Jesús Martinez Goenaga, co-
nocido como ‘Nando’ se entregó 
a agentes del CTI en Riohacha, al 
ser señalado como principal sos-
pechoso de la muerte de Inés Ra-
faela Alvarez Pérez, de 19 años de 
edad, quien fue encontrada muer-
ta a orillas de las playas de Ríoha-
cha el pasado lunes 11 de julio. 
 Este hecho causó con-
moción en la ciudadanía riohache-
ra y luego, el caso se conoció en 
todo el país, donde grupo de femi-
nistas y diferentes organizaciones 
sociales, reprochaban el lamen-
table hecho, pidiendo justicia por 
la muerte de esta joven madre.   
 Según ha indicado la 
Fiscalía, Inés Rafaela Álvarez 
Pérez, murió estrangulada, sin 
embargo, este dato se conoció 
hasta ayer jueves, después de 
que el ente aplazara una rueda 
de prensa que tenía prevista para 
aclarar el caso ante medios de 
comunicación y luego de esperar 
él dictamen de medicina legal.  
 La investigación por esta 
muerte sigue en curso y han sido 
pocos los datos suministrados por 
la Fiscalía, puesto que han sido 
cuidadosos con emitir informa-
ción que esté lejos de la realidad. 

 No obstante, la presión 
a través de las redes sociales 
fue clave para que se avanzara 
en conocer detalles del proceso, 
como una imagen captada por 
cámaras de seguridad del sec-
tor en la calle primera, donde se 
ve a un hombre que acompaña a 
Inés Rafaela, en horas de la ma-
drugada en la playa, momentos 
antes de ser encontrada muerta.  
 Según algunas perso-
nas, este hombre que aparece en 
las imágenes es Hernando Martí-
nez, por lo que ha sido señalado 
y figura como principal sospecho-

so, sin embargo, solo la autoridad 
competente lo podrá confirmar. 
 Es de anotar que la 
presión que ejercieron las auto-
ridades de Policía Judicial, la ciu-
dadanía en redes sociales y los 
medios de comunicación, fueron 
el detonante para que Hernando 
de Jesús Martínez Goenaga se 
entregara de manera voluntaria. 
 Mientras se adelanta 
la investigación y se recolectan 
las pruebas, martinez fue seña-
lado  por el delito de feminicidio 
agravado, por lo que  a su nom-

bre estaba emitida una orden 
de captura emanada por un Juz-
gado Penal con función de con-
trol de garantías de Riohacha. 
 Los datos más relevan-
tes dentro de los hechos que in-
criminan a ‘Nando’ es que él y la 
occisa se encontraban departien-
do en una fiesta en el barrio Villa 
Fátima. Posteriormente, en apa-
rente estado de alicoramiento, 
Inés Rafaela se movilizó hacia el 
sector de las playas en compañía 
de Hernando de Jesús Martínez 
Goenaga, donde fue vista con vida 

por última vez, todo esto quedó 
grabado en cámaras de seguridad.  
 Según información pre-
liminar, Martinez Goenaga se en-
tregó a las autoridades porque 
asegura que no tiene nada que 
ver con la muerte de la joven, sin 
embargo, solo la investigación de 
las autoridades podrán esclarecer 
este hecho. 

 Se espera en las próxi-
mas horas una rueda de prensa 
por parte de la Fiscalía, donde los 
medios de comunicación tendre-
mos acceso a mayor información 
de este caso.

Manaure

Maicao

Riohacha

Deivi Ochoa González, de 34 años y Robert Alberto Cárdenas Moreno, capturados.

Cámara de seguridad donde se capta a un hombre caminando por la playa con Inés Rafaela Alvarez, momentos antes de ser 
encontrada sin vida, investigan si este hombre es Hernando Martínez.

Hernando Martinez Goenaga, señalado en la muerte de Inés Rafaela Alvarez.

Elvis Pushaina González, de 20 años. Occiso.
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SOCIALES & CULTURA

Por: Paul Bolaño Saurith

Artistas vallenatos, los preferidos para celebrar 
las fiestas de la Virgen del Carmen en Colombia

Los artistas vallenatos son los 
preferidos para celebrar las fies-
tas de la Virgen del Carmen en la 
presente semana en Colombia. 

Jorge Celedón
Sábado 16 de julio: Medellín 
Martes 19: ferias de Buga - Valle

Iván Villazón
Viernes 15: Valledupar - evento 
privado 
Sábado 16: fiestas en Sardinata - 
Norte de Santander 
Domingo 17: fiestas de San Pablo 
- Bolívar.

Fabián Corrales
Jueves 14 de julio: Maicao – Gua-
jira
Viernes 15: Aguachica – Cesar
Sábado 16: Bucaramanga
Domingo 17: Pijiño – Magdalena

Hebert Vargas
Viernes 15 de julio: Iquitos - Perú
Sábado 16: Lima - Perú
Domingo 17: ferias de Buga - Valle
Martes 19: Jericó - Antioquia

Diego Daza & Carlos 
Rueda

Jueves 14 de julio: Ciudad de Pa-
namá
Viernes 15: Ciudad de Panamá
Sábado 16: Barranquilla 
Sábado 16: Barranquilla 

Sábado 16: Barranquilla
Sábado 16: Barranquilla 
Domingo 17: Valledupar 
Lunes 18: La Estrella - Antioquia 
Martes 19: Chaparral- Tolima
Miércoles 20: Sincé - Sucre

Kvrass
Viernes 15 de julio: El Carmen - 
Norte de Santander 
Sábado 16: Juana Sánchez - Bolí-
var 

Churo Diaz
Viernes 15 de julio:  Urumita - fies-
ta privada 
Viernes 15: Pueblo Bello - Cesar
Sábado 16:  Carmen - Norte de 
santander 
Domingo 17: Pailitas - Cesar
Domingo 17:  Valledupar  - fiesta 

privada

Rafa Pérez y La Evolución
Miércoles 13 de julio: Mayapo - 
Guajira 
Jueves 14: Carmen de Bolívar - Bo-
lívar 
Viernes 15: Bucaramanga 
Sábado 16: discoteca La Chula - 
Bogotá 

Luifer Mercado & Neno 
Beleño

Viernes 15 de julio: Pueblo Bello - 
Cesar
Sábado 16: Turno - Antioquia - pri-
vada 

Domingo 17: Cúcuta - privada  
 

Elder Dayán & Lucas 
Dangond

Jueves 14 de julio - Carmen de Bo-
lívar 
Viernes 15: Acandi - Chocó
Sábado 16: Sabanalarga - Atlánti-
co
Sábado 16: Juan de Acosta - Atlán-
tico 
Sábado 16:  Barranquilla - privada
Domingo 17: Manaure - Cesar
Lunes 18: Aracataca - Magdalena  

 
Omar Geles

Viernes 15 de julio: San Pablo - Bo-
lívar 
Sábado 16: Puerto Wilches - San-
tander
Jueves 21: Guayaquil - Ecuador 
Viernes 22: Chonet - Ecuador

Peter Manjarres
Jueves 14 de julio: Centro de Con-
venciones- Cartagena 
Viernes 15: San Andrés Islas - pri-
vada
Viernes 15: Discoteca Next Level - 
San Andrés 
Sabado 16: fiestas de Yondó - An-
tioquia

José Luis Morrón
Viernes 15: Puerto Colombia - At-
lántico
Sábado 16:  Castillo de Salgar - pri-
vada
Sábado 16: discoteca Manhathan 
- plaza Parque - Barranquilla

Rafael María Diaz
Sábado 16 de julio: Tena - Cundi-
namarca 

Saúl Lallemand & Aldair 
Velásquez

Jueves 14 de julio: cumpleaños de 
Aldair Velasquez - Valledupar 
Sabado 16 de julio: Hato Nuevo - 
Valledupar 
Sabado 16: Pueblo Bello - Cesar

Vallero Diaz
Sábado 16 de julio: Cartagena

Ana Del Castillo
Martes 19 de julio: Pailitas - Cesar
Jueves 21: Guayaquil - Ecuador 
Viernes 22: Chonet - Ecuador

Poncho Zuleta Y El Cocha 
Molina

Sábado 16 de julio:  Juan de Acos-
ta - Atlántico 
Sábado 16: Puerto Colombia - At-
lántico 
Domingo 17: Sincé - Sucre

Alex Manga
Viernes 15 de julio:  Bilbao - Espa-
ña 
Sábado 16 Ginebra - Suiza 
Domingo 17 Barcelona - España 

Silvestre Dangond
Gira a Estados Unidos a partir del 
28 de julio - agosto.

Hoy 15 de julio está de cumpleaños el reconocido maquilla-
dor, estilista y empresario Victor Atencia, por tal motivo es 
felicitado por sus compañeros de trabajo, amigos, familiares 
y su pareja.

¡Todos le desean un feliz cumpleaños!

Cumpleaños

https://wa.link/p7qu8r
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Una investigación liderada 
por la embrióloga del Servicio de 
Medicina de la Reproducción de 
Dexeus Mujer de Barcelona (Espa-
ña) Beatriz Carrasco ha desvelado 
que el sexo del embrión no condi-
ciona el éxito en los tratamientos 
de reproducción asistida, aunque 
hay más embriones masculinos 
que llegan hasta la fase de blas-
tocisto.

Según la Organización Mundial 
de la Salud (OMS), la proporción 
de nacimientos naturales en el 
mundo es de 105 varones frente a 
100 mujeres, aunque con el paso 
de los años la balanza se equilibra 
de forma natural, ya que los hom-
bres tienen una esperanza de vida 
más corta que las mujeres.

Sin embargo, todavía no está 
claro si la desproporción de sexos 
al nacer se produce inicialmente 
en la fecundación, o surge duran-
te, antes o después de la implan-
tación del embrión en el útero.

Los expertos creen que tanto 
diferencias en la capacidad de 
fecundación de los espermatozoi-
des portadores del cromosoma se-
xual X o Y, que es el que determina 
el sexo, como en la capacidad de 
desarrollo de los embriones según 
sean femeninos o masculinos, po-
drían ser determinantes en la pro-

porción o equilibrio entre los sexos 
al nacer.

Ahora, un estudio liderado por 
la embrióloga Beatriz Carrasco, 
que publica la revista ‘Reproduc-
tive Biomedicine Online’ (RBMO), 
ha intentado averiguar el motivo 
en un estudio hecho con embrio-
nes in vitro.

Para ello, los investigadores 
han estudiado más de 2.637 em-
briones obtenidos a partir de un 
total de 921 ciclos de reproduc-
ción asistida hechos en el centro 
Dexeus Mujer de Barcelona entre 
septiembre de 2017 y febrero de 

2020.
Todos procedían de tratamien-

tos de ciclos de reproducción asis-
tida con diagnóstico genético pre-
implantacional (DGP) (PGT-A, por 
sus siglas en inglés), que es un 
‘screening’ para detectar anoma-
lías genéticas o aneuploidías en 
los embriones.

El DGP proporciona informa-
ción sobre la constitución cromo-
sómica de los embriones, incluidos 
los cromosomas sexuales y, por 
tanto, también permite averiguar 
el sexo de los embriones, aunque 
esta información no se transmita 

a los pacientes de acuerdo a la le-
gislación actual.

Según ha informado Dexeus 
Mujer, los investigadores anali-
zaron la proporción entre sexos 
en diferentes momentos: en em-
briones humanos en estadio de 
blastocisto, que es el estado más 
avanzado en que se pueden desa-
rrollar los embriones in vitro, entre 
el quinto y el séptimo día, y en los 
bebés al nacer.

Así vieron que la proporción 
de sexo de los blastocistos estaba 
sesgada a favor del sexo masculi-
no, con un 53,1% masculino y un 
46,9% femenino.

Tras analizar los blastocistos 

comprobaron que el 41,2 % pre-
sentaban un desarrollo cromosó-
mico correcto, el 7,7 % se clasifi-
caron como embriones mosaicos, 
es decir, que contenían células 
cromosómicamente normales y 
otras con defectos cromosómicos, 
y el 51,2 % presentaban anoma-
lías cromosómicas (embriones 
aneuploides).

Los investigadores observaron 
que más embriones masculinos 
alcanzaban la fase de blastocis-
to, pero también presentaban un 
mayor número de alteraciones cro-
mosómicas en comparación con 
los femeninos.

En cambio, no observaron dife-
rencias significativas entre sexos 
en cuanto a la tasa de implanta-
ción, la tasa de abortos y la tasa 
de nacimientos de bebés.

Los autores concluyen que hay 
más embriones masculinos que se 
desarrollan hasta la fase de blas-
tocisto que femeninos, pero que 
los masculinos tienen una mayor 
tasa de aneuploidía o alteraciones 
cromosómicas.

Por lo tanto, y a pesar de las di-
ferencias, la capacidad de implan-
tación y de dar lugar al nacimiento 
de un recién nacido vivo es similar 
entre ambos sexos, según Dexeus 
Mujer.

La plataforma digital Insta-
gram, propiedad de Meta, volvió 
a tener una caída mundial de sus 
servicios la tarde de este jueves.

Según el sitio DownDetector, 
millones de usuarios comenzaron 
a reportar fallas en la red social 
desde las 14:50 horas tiempo de 
México.

En dicho país, el 71% ha regis-
trado problemas al cargar el muro 
inicial o perfiles, el 22% a la hora 
de iniciar sesión y solo 7% en la 
app móvil. Mientras que en Esta-
dos Unidos, 93% ha señalado fa-
llas en la app, 5% en iniciar sesión 
y 2% en la versión web.

“A mi me falla la app, la abro y 
se cierra automáticamente”, “¿Al-
guien ya resolvió lo de los DM’s? 
No me deja enviar ni recibirlos, y 
no se actualiza”, “Estoy en Para-
guay y el mío no funciona”, “Mi 
aplicación de Instagram sigue fa-
llando. Intenté borrar el caché y 
reinicié mi teléfono, pero no fun-
cionó”, se lee en el foro de Down-
Detector.

Este redactor de Infobae pudo 
iniciar sesión, actualizar el feed, e 
incluso, publicar y mandar mensa-
je sin ningún contratiempo.

El mapa de fallos se concentra 
en México en la CDMX, Guadala-
jara, Monterrey, Mérida y Tijuana. 
A su vez, en EEUU en Nueva York, 
Los Ángeles y San Francisco. Aun-

que varios de los reportes tam-
bién están ubicados en Europa del 
Este.

Pasadas las 16:20 horas, los 
reportes por fallas comenzaron a 
disminuir considerablemente.

Sin embargo, hasta el momen-
to la compañía no se ha pronun-
ciado al respecto. Y es que sus 
otras plataformas (WhatsApp y 
Facebook) no tuvieron ningún re-
porte.

Cabe recordar que hace unas 
semanas, Instagram experimentó 
algunos problemas con la carga 
de sus IG Stories, pero este detalle 
fue resuelto después de algunas 
horas.

Tampoco fue un buen jueves 
para Twitter, pues horas antes que 
lo de Instagram, presentó errores 
de carga y solo se podía leer el 
tradicional “Ha ocurrido un proble-
ma”.

Prefieren Instagram o 
TikTok que el buscador de 

Google
Por otra parte, alrededor de un 
40% de los usuarios adolescentes 
prefiere plataformas como TikTok 
o Instagram para realizar búsque-
das, en lugar de hacerlas a través 
del buscador de Google.

Es una de las conclusiones a 
las que ha llegado Google en una 
encuesta realizada a usuarios es-

tadounidenses de entre 18 y 24 
años (Generación Z), y que recien-
temente mencionó el vicepresi-
dente Prabhakar Raghavan duran-
te la conferencia Brainstorm Tech.

El directivo insiste en que esto 
se debe, principalmente, al cam-
bio en la forma de consumir conte-
nido por parte de las generaciones 
más jóvenes, teniendo en cuenta 
que son nativas digitales y están 
acostumbradas a formatos audio-
visuales.

“Un 40 por ciento de los jóve-
nes, cuando buscan un sitio dón-
de comer, no van a Google Maps 
o a la búsqueda. Van a TikTok o a 
Instagram. Este proceso comienza 
de formas distintas a las de antes, 
con con formatos visuales”, co-
mentó Raghavan para Fortune.

TikTok es el referente
Debido a que TikTok se ha conver-
tido en la plataforma de referencia 
de los usuarios más jóvenes, el 
resto de servicios están implemen-

tando una serie de herramientas 
muy similares a las que ofrece la 
aplicación de origen chino.

Google, por ejemplo, lanzó 
hace ya un año YouTube Shorts 
en España, una experiencia de 
vídeos verticales cortos de 15 a 
60 segundos, con los que ofrece 
su propia versión del formato de 
la red social TikTok y que recien-
temente ha implementado nuevas 
herramientas de edición para iOS.

Meta, por su parte, ha comen-
zado a probar un nuevo diseño del 
‘feed’ de Instagram para ofrecer el 
contenido en pantalla completa, 
muy similar al formato de TikTok, 
un movimiento con el que la com-
pañía pretende dar mayor prota-
gonismo a los vídeos e imágenes 
incluidos en esta sección.

El sexo de los bebés no afecta el éxito de la 
reproducción asistida

El estudio concluyó que, aunque se forman más embriones masculinos, son los que presentan más alte-
raciones cromosómicas.

Instagram volvió a tener fallas afectando a millones 
de usuarios

En Estados Unidos, nueve de cada 10 usuarios han reportado problemas para abrir la app móvil.

Según la Organización Mundial de la Salud (OMS), la proporción de nacimientos naturales en el mundo es de 
105 varones frente a 100 mujeres.

La mayoría de reportes fueron hacia la app.

53,1%
La proporción de 

sexo de los
blastocistos estaba 

sesgada a favor 
del sexo

masculino, con un 
53,1% masculino 

y un 46,9%
femenino.

Fuente: Efe.
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DEPORTES

Buen partido en el Al-
berto Grisales. Inde-
pendiente Santa Fe 
estuvo cerca de llevar-
se sus tres primeros 

puntos, pero en el 95′ Marco Pé-
rez le arrebató la ilusión a Alfredo 
Arias que se mostró muy molesto 
con la defensa.

En esta segunda presenta-
ción, Santa Fe arrancó con un 
3-5-2 y un 5-4-1 sin balón, los 
rojos se vieron más ordenados 
defensivamente, pero en los últi-
mos minutos volvió a apostar por 
el 4-4-1-1 y la defensa se desor-
denó. Carlos Sánchez quien inició 
como defensor central regresó a 
su posición habitual como ‘5′.

Marco Pérez y Neyder Moreno 
fueron las figuras del partido. El 
delantero por su doblete y el ata-
cante antioqueño por su asisten-
cia y gol. Muchas cosas por anali-
zar y corregir para el uruguayo en 
ese segundo empate de Santa Fe.

Santa Fe sorprende con 
Neyder Moreno

El inicio del partido fue lento, 
Santa Fe esperó los primeros 
minutos pero cuando adelantó lí-
neas, Águilas Doradas aprovechó 
y abrió el marcador al minuto 15. 

Buena jugada colectiva, centro de 
Robinson Flórez y cabezazo colo-
cado con calidad de Marco Pérez 
que dejó sin opciones a Leandro 
Castellanos. La defensa de Santa 
Fe quedó muy mal parada.

Santa Fe tuvo que reaccionar 
y lo logró de gran manera al minu-
to 21. Neyder Moreno fue el en-
cargado de crear opciones y envió 
un centro al área en donde esta-
ba el hombre que no perdona, Wi-
lson Morelo definió de cabeza con 
calidad para vencer a Juan David 

Valencia.
Águilas Doradas volvió a com-

plicar a Independiente Santa Fe y 
en el 33′ tuvo una llegada clara 
con Robinson Flores que intentó 
de larga distancia complicar a 
Leandro Castellanos, sin embar-
go, el portero del equipo bogota-
no voló y mandó el remate al tiro 
de esquina. El partido empezó a 
ser de ida y vuelta y los rojos tam-
bién se acercaron por medio del 
juego aéreo con el defensor cen-
tral José Ajá.

En los minutos finales del pri-
mer tiempo, Santa Fe se tomó 
confianza y Neyder Moreno vol-
vió a ser el protagonista y el más 
claro en ataque. En el minuto 42 
llegó el segundo. El delantero la 
recibió fuera del área y remató 
potente, el balón pegó en un rival, 
se desvió, pero dejó sin opción a 
Juan David Valencia.

Marco Pérez arrebata la 
ilusión de Santa Fe

En la parte complementaria el 

equipo local salió presionando y 
en el 47′ por poco logra el empate 
en un tiro libre de Mauricio Duarte 
que Leandro Castellanos atajó de 
gran manera. Santa Fe respondió 
de inmediato con Wilson Morelo, 
el delantero agarró un rebote del 
portero, sin embargo, el VAR ana-
lizó la jugada y la invalido por falta 
sobre Juan David Valencia.

El partido bajó el ritmo y San-
ta Fe bajó su bloque, mientras 
que Águilas Doradas presionó 
para buscar el gol del empate. 
El equipo local no tuvo claridad 
en ese último cuarto de cancha. 
Alfredo Arias se vio desesperado 
por la falta de creatividad de su 
equipo.

Santa Fe volvió al 4-4-1 de la 
primera fecha, Carlos Sánchez 
también regresó a su posición de 
‘5′, la victoria parecía controlada, 
pero en el minuto 95 apareció de 
nuevo Marco Pérez quien anotó 
doblete. El VAR miró la jugada por 
posible fuera de gol, pero validó 
la anotación.

Santa Fe suma dos unidades 
en dos fechas, en la próxima fe-
cha se enfrentará a Cortuluá, 
mientras que Águilas Doradas vi-
sitará al Once Caldas.

Arranca una nueva era en 
la Selección Colombia. Néstor 
Lorenzo llegó al país para em-
pezar oficialmente su trabajo 
como entrenador del equipo 
nacional. El argentino arribó 
con todo su cuerpo técnico, 
incluido Luis Amaranto Perea, 
quien será el asistente técni-
co.

“La Federación Colom-
biana de Fútbol se complace 
en anunciar que hoy, jueves 
14 de julio de 2022, arribó a 
nuestro país el nuevo director 
técnico de la Selección Co-
lombia Masculina de Mayo-
res, Néstor Lorenzo”, publicó 
la Federación Colombiana de 
Fútbol en sus redes sociales.

El recambio y el camino 
al Mundial de 2026

La FCF anunció en su página 
web que desde ya arranca el 
camino a la clasificación de 
la Copa del Mundo de la FIFA 
México, Estados Unidos y Ca-
nadá 2026. Las Eliminatorias 
inician en marzo y por eso el 
tiempo es importante para 
empezar a crear una identidad 
de juego y lo que representará 
la Selección Colombia.

“Respetar la esencia del 
futbol colombiano, el buen 
juego, mentalidad ganadora, 
no sentirse menos que nadie y 
salir a ganar a cualquier lado, 
con un fútbol más agresivo e 
intenso. Tenemos que agre-
garle eso a la esencia del fút-
bol colombiano”, aseguró el 
argentino sobre el estilo que 
quiere en el equipo nacional.

¿Cuándo será el debut de 
Néstor Lorenzo?

El debut de Néstor Lorenzo 
será en la fecha FIFA de sep-
tiembre en donde Colombia 
enfrentará a Guatemala y Mé-
xico. El DT ya tiene un análi-
sis de lo que fue el amistoso 
con Arabia Saudita. Además. 
señaló que apostará por los 
referentes. Su primera convo-
catoria será fundamental para 
empezar a crear la base.

El primer juego amistoso 
será el 24 de septiembre ante 
Guatemala en el Red Bull Are-
na de New Jersey, Estados 
Unidos, luego se enfrentará el 
27 a México en el Rose Bowl 
de Pasadena. Partidos para 
tomar confianza.

Santa Fe deja escapar la victoria e iguala 
ante Águilas Doradas

Inicia la era Lorenzo: El DT llega al país 
para dirigir la Selección

Los dirigidos por Leonel Álvarez encontraron el gol del empate en el minuto 95. Marco Pérez y Neyder 
Moreno, fueron las figuras del partido.

La FCF publicó en su redes sociales la llegada del entrenador argentino a Colombia. Lo hizo con todo su 
cuerpo técnico.
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Cuando retornas al camino, retornas al punto en que lo 
dejaste, no al punto en el que comenzaste.

— Henri Nouwen“
“
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